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Евгений КУЙВАШЕВ,
губернатор Свердловской области

В этот праздник, согретый теплом и любовью, ожиданием волшебства и
верой в осуществление заветных желаний, принято подводить итоги и
строить планы на будущее.

Уходящий год вписал новые славные страницы в историю Свердловской области.

Он особенно отчетливо обозначил необходимость инновационных и новых техно<

логических решений, новых подходов в экономике и бизнесе, поиска новых партне<

ров и выхода на новые рынки.

 И вместе с тем он основательно и убедительно утвердил те приоритеты, в соот<

ветствии с которыми развивалась и впредь будет развиваться Свердловская об<

ласть: это приоритетное развитие реального сектора экономики как базы для ре<

шения нашей главной общей задачи – повышения качества жизни уральцев.

 В новый год мы вступаем с новыми планами и надеждами,   желанием сделать

этот мир лучше. Так пусть же   наступающий год сохранит и приумножит те успехи,

которых нам удалось достичь.  Пусть он станет для всех нас временем новых побед,

принесет России и россиянам  процветание, мир, любовь и достаток, даст радость

встречи с добрыми, хорошими  друзьями.

  Новый год и Рождество – семейные праздники, прекрасная возможность
отдохнуть в кругу семьи,  с теми, кто нам особенно близок и дорог.  От всей
души желаю всем уральцам  здоровья, праздничного настроения, счастья,
всего самого хорошего!

Дорогие  уральцы!

Уважаемые жители

Свердловской области!

От всей души поздравляю вас с

наступающим 2016 годом и Рождеством!
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Валерий КУСКОВ,
председатель Свердловского

областного комитета Горно<

металлургического профсоюза

России

От имени Свердловского областного комитета ГорноIметаллургического профI
союза России я тепло и искренне поздравляю вас и ваши семьи с самыми долI
гожданными праздниками – Новым, 2016 годом и Рождеством!

Совсем скоро кремлевские куранты возвестят о торжественном моменте. Провожая год

старый, каждый вспомнит прожитое.

 Уходящий в историю 2015 год был непростым для всех нас, но он доказал, что в единстве

и сотрудничестве мы способны сделать многое < члены нашего профсоюза всегда и во всем

ощущали наше внимание, поддержку и защиту. И это заслуга тех, кто своим отношением к

делу каждый день доказывал: «Профсоюз < это сила!».

Не все из задуманного нам удалось выполнить. Но мы с вами умеем оценивать собствен<

ные достижения, делать выводы, ставить задачи.

Отчетно<выборная кампания, которая стартует в новом году, даст возможность осмыс<

лить деятельность профактива, найти проблемные точки, наметить перспективы и конк<

ретные направления работы, которым мы должны следовать, выявить лидеров, которые

будут вести за собой следующие пять лет.

Но нельзя забывать при этом, что «один в поле не воин». Ведь будущее профсоюза зави<

сит от усилий каждого его члена, от его инициативы, от эффективной работы, от заинтере<

сованности в общем результате.

В наступающем году нашей организации предстоит усилить в условиях продолжающего<

ся кризиса – работу по сохранению как социальных гарантий для трудовых коллективов,

так и самих трудовых коллективов. Мы по<прежнему будем отстаивать право работников

на повышение заработной платы, качества и охраны труда. Мы всегда стараемся быть там,

где нужна помощь. Этим силен профсоюз.

Поздравляю всех вас с добрыми, чудесными праздниками! Желаю счастья и раI
дости вашим семьям. Пусть творческим будет ваш труд, пусть наградой за ваш
профессионализм будут достойная зарплата, признание коллег, уважение и люI
бовь окружающих.

С новым,

2016 годом!
Уважаемые горняки и металлурги

Свердловской области, члены

ГМПР! Дорогие друзья! Земляки!
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Валерий Кусков, председатель Свердловского обкома ГМПР

Это наша история
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««Горно<металлургическому профсоюзу

России исполняется 25 лет. Много это или

мало?  Поставим вопрос по<другому:

что сделано за этот период, соответствовал

ли наш профсоюз вызовам времени, стал ли он на деле

защитником интересов работника, получил ли он от него

квоту доверия?

Юбилейный год предполагает некоторое подведение

итогов. В двух словах о них не скажешь, главный вывод

сделать можно. В невероятно сложных условиях смены

общественно<политической формации, экономических

кризисов, следовавших один за другим, Горно<

металлургический профсоюз России сумел приобрести

авторитет могущественной силы, способной защитить

человека труда. Этот авторитет он получил как у горняков

и металлургов, так и у  «хозяев жизни» <

предпринимательского истеблишмента – за твердость на

пути к достижению целей, за профессиональные подходы

к решению социальных проблем, за  верность правовым

нормам – профсоюз ведет нелегкую борьбу за интересы

работающих только в рамках закона.  Он стал

равноправным социальным партнером работодателям при

решении самых спорных вопросов – зарплаты, занятости,

охраны здоровья трудящихся.

25 лет упорного совершенствования

и из государственного придатка, каким был профсоюз

при советской власти, когда выполнял распределительные

функции, он превратился в серьезную общественную

организацию, едва ли не единственную, цель которой <

забота о человеке труда. Убедиться в этом поможет

публикуемый ниже материал.
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1991 год
28 I 29 января в МоскI

ве состоялся УчредиI
тельный съезд, делегаI
ты которого образовали
Профсоюз трудящихся
горноIметаллургичесI
кой промышленности
РСФСР. Профсоюз объеI
динил работников предI
приятий и организаций
горноIметаллургическоI
го комплекса, ювелирI
ной, алмазоI и золотоI
добывающей промышI

ленности. Была принята
Платформа профсоюза.

Профсоюз провозгласил

независимость от государ<

ственных, хозяйственных

органов, политических и

других общественных

организаций, определил

свои цели и задачи. Съезд

выступил за сохранение

единства отраслевого

профсоюза и консолида<

цию профсоюзного движе<

ния в стране, утвердил Ус<

тав. Образован Централь<

ный Совет профсоюза и

его президиум. Председа<

телем профсоюза избран

Б.Г. Мисник. Делегаты Уч<

редительного съезда на<

правили в адрес Верховно<

го Совета СССР, Верховно<

го Совета РСФСР, Кабине<

та Министров СССР, Сове<

та Министров РСФСР За<

явление «О неотложных

мерах в связи с кризисным

положением в отрасли», а

также Заявление по вопро<

сам охраны труда и здоро<

вья трудящихся.

· Деятельность профсо<

История ГМПР в съездах

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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юза была сосредоточена

на выработке стратегии и

тактики действий в услови<

ях суверенитета Россий<

ской Федерации, перево<

да экономики страны на

рыночные отношения, от<

работке механизма соци<

альной защиты трудящих<

ся. Состоялись многочис<

ленные встречи и консуль<

тации с профактивом в ре<

гионах страны.

· 27 марта на предприя<

тиях горно<металлурги<

ческого комплекса прове<

дены массовые акции в за<

щиту жизненных интере<

сов горняков и металлур<

гов против снижения ре<

альной зарплаты, падения

уровня жизни.

· В октябре профсоюз по<

требовал от правительства

отмены административных

ограничений заработной

платы, введения свобод<

ных цен на металлопродук<

цию, отмены госзаказа,

полной хозяйственной са<

мостоятельности пред<

приятий, введения систе<

мы коллективных перего<

воров и соглашений.

· ІІІ пленум (26.11.1991 г.)

принял решение обеспе<

чить приоритетное станов<

ление правовой службы,

сосредоточить работу на

практической помощи

профорганам предприя<

тий в заключении коллек<

тивных договоров, в том

числе и в участии профсо<

юзов в приватизации и

других изменениях форм

собственности.

Вспоминает Алексей Конев, председатель

первичной профорганизации АО «Верхисетский

металлургический завод», участник I съезда ГМПР.

Мы переживали

душевный подъем...
< В профсоюзе я с 1984 года. Зимой 1990 года мне дове<

лось принимать участие в разработке Устава будущего

профсоюза.  На турбазе в Билимбае, что под Первоуральс<

ком, нас собралось около 20 человек из разных регионов

России, в том числе представители тогдашнего ЦК проф<

союза металлургов СССР. Был гололед и дико холодно. В

стране начиналась чрезвычайная неразбериха, развал все<

го и вся. После XIV съезда металлургического профсоюза

СССР, на котором была озвучена необходимость создания

нового профсоюза, наша инициативная группа занялась со<

зданием его Устава. За основу, естественно, мы взяли Ус<

тав профсоюза трудящихся металлургической промышлен<

ности СССР. Первые баталии начались вокруг названия ру<

ководящего органа. Старое название «Центральный Коми<

тет» вызывало откровенный негатив, поскольку ассоцииро<

валось с дискредитировавшей себя в то время Коммунис<

тической партией. Именно тогда и пришла идея назвать ру<

ководящий орган  Центральным Советом.

Сам Устав был в целом проработан под Россию. Мы сде<

лали своего рода черновик, проект Устава. Уже на съезде в

тот проект вносили поправки.

Помню, было очень много выступавших по этому вопро<

су. Все понимали, что  создается новый профсоюз– и рва<

лись выступить, хотя в общем<то все было расписано. При<

няли решение, что новый профсоюз не будет входить ни в

какие общественные объединения, в том числе в  глобаль<

ные профсоюзы. Наш профсоюз на то время насчитывал

почти два миллиона членов, и мы считали себя абсолютно

самодостаточной организацией. И это было действитель<

но так. Уже потом, спустя годы, мы вошли и в состав ФНПР,

и в глобальные международные профсоюзные объедине<

ния.

Помню, что делегатов было не очень много, но были при<

глашены и гости < представители шахтеров<угольщиков. Обя<

зательным условием было участие в съезде тех, кто готовил

Устав. Так я и попал на это историческое мероприятие...

Говоря об ощущениях... Тогда все мы переживали какой<

Говорят делегаты I Съезда ГМПР
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История ГМПР в съездах

Пленум направил Заяв<

ление в адрес правитель<

ства России с требовани<

ем принятия срочных мер

для нормализации денеж<

ного обращения в стране

(в связи с участившимися

обращениями трудовых

коллективов о задержках

заработной платы по при<

чине отсутствия денежных

знаков в местных отделе<

ниях банков ряда регионов

России).

· Создан отраслевой

фонд социального страхо<

вания, утверждено Поло<

жение о нем и нормативы

расходования средств. По

инициативе профсоюза

создана рабочая группа

отраслевых профсоюзов

для разработки концепции

отраслевого управления

социальным страховани<

ем.

· Центральный Совет

профсоюза через Мини<

стерство финансов

РСФСР добился выполне<

ния финансовыми и нало<

говыми органами поста<

новления правительства

«О дополнительных мерах

по стабилизации работы,

стимулированию труда и

закреплению кадров на

предприятиях и в органи<

зациях Министерства ме<

таллургии СССР».

1994 год
Профсоюз продолжает

действовать в условиях
социальноIэкономичесI
кого и политического

то душевный подъем. В стране < жуткая неразбериха, ста<

рые системы ломались, нового пока никто не предлагал...

А мы заново создавали современный профсоюз, причем

членство в те времена составляло почти 99 процентов от

числа работающих. На моем родном ВИЗе трудились

10000 человек, и практически все < члены профсоюза. Мы

ощущали себя мощной  самостоятельной силой, с кото<

рой должны считаться.

Интересный нюанс, показывающий, какое тогда было

время < вошло в моду выбирать руководителей предпри<

ятий, цехов и подразделений.

Переход из одного профсоюза в другой прошел спо<

койно.

Вспоминает председатель профсоюзного

комитета ОАО «Кировградский завод твердых

сплавов» Владимир Золотарев, участник

учредительного съезда Горно<металлургического

профсоюза России.

Мы верили в перемены
< Все мы понимали, что ситуация в стране требовала

от профсоюзов пересмотра практической деятельности.

Еще в сентябре 1990 года XIV съезд профсоюза  метал<

лургов СССР подтвердил необходимость создания Рос<

сийского профсоюза горно<металлургической промыш<

ленности.

Мне довелось принять участие в Учредительном съез<

де профсоюза трудящихся горно<металлургической про<

мышленности РСФСР в январе 1991 года. На его рас<

смотрение были вынесены основные вопросы об орга<

низационных принципах и порядке деятельности проф<

союзов России, о первоочередных задачах профсоюзных

организаций, социальной защищенности трудящихся в

связи с новыми хозяйственными методами.

Делегаты съезда выразили обеспокоенность состояни<

ем условий труда, низкой заработной платой в нашей

отрасли и другими социальными проблемами. Останов<

люсь на некоторых из них. Съезд обратился к Верховно<

му Совету РСФСР с предложением о незамедлительном

принятии законодательных актов, способствующих сни<

жению социальной напряженности, и разработке (при ак<

тивном участии профсоюзов) закона об индексации жиз<

ненного уровня населения России, предусматривающе<

го конкретные виды и размеры компенсации с учетом на

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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История ГМПР в съездах

кризиса. Ухудшается поI
ложение отрасли, расI
тет напряжение в трудоI
вых коллективах, остаI
ются безрезультатными
обращения к Президенту
и правительству с требоI
ваниями корректировки
курса реформ. Все это
вынудило ЦС профсоюза
принять решение о проI
ведении коллективных
действий в защиту социI
альноIэкономических
прав и интересов членов
ГМПР.

С начала марта в ЦС по<

ступают решения профко<

мов, обкомов и крайкомов

о поддержке требований

ЦС. Многочисленные ре<

золюции собраний трудо<

вых коллективов направля<

ются Президенту и прави<

тельству РФ. Внимание

Президента обращалось

на массовое обнищание

основной части населения

и сворачивание соци<

альных программ.

25 < 29 марта 13000 чело<

век приняли участие в ми<

тингах, демонстрациях,

собраниях, пикетировани<

ях резиденций местных

органов власти, Дома Пра<

вительства в Москве.

По решению исполкома

Центрального Совета в

связи с неуклонным паде<

нием жизненного уровня

горняков и металлургов

состоялся сбор подписей

членов профсоюза под об<

ращением к Государствен<

ной Думе и Президенту

РФ о недоверии прави<

каждого члена семьи. Съезд поддержал также предложе<

ние Федерации независимых профсоюзов России о при<

нятии закона «О государственных гарантиях и компенса<

циях на территории РСФСР».

Делегаты съезда приняли заявление, касающееся ох<

раны здоровья трудящихся. Уже тогда делегаты были

крайне озабочены ситуацией с обеспечением работаю<

щих медицинской и санаторно<курортной помощью, сло<

жившейся вследствие перехода здравоохранения страны

на хозрасчетные отношения.

Между тем в горно<металлургической промышленности

оставались высокими потери рабочего времени из<за бо<

лезней, сокращалась продолжительность жизни горняков

и металлургов. Отсутствие четкой программы развития

медицинского обслуживания, переход на страховую меди<

цину усугубили обстановку в коллективах. Вызвало недо<

умение трудящихся и предложение о дополнительных от<

числениях предприятиями и организациями на проведе<

ние реформы по перестройке здравоохранения. В заявле<

нии делегатов Верховному Совету СССР и Верховному

Совету РСФСР говорилось о необходимости в кратчайшие

сроки разработать и принять законодательные акты по ох<

ране здоровья, — правительствам СССР и РСФСР — об

увеличении средств на здравоохранение из госбюджета до

10 процентов от валового национального дохода.

Отсутствие многих видов продовольствия и промыш<

ленных товаров в государственной торговле, полное вы<

мывание из ассортимента дешевых товаров привело к

резкому снижению жизненного уровня трудящихся отрас<

ли. Не была решена проблема индексации зарплаты в за<

висимости от роста цен. Все это вызывало тревогу в тру<

довых коллективах и вынуждало нас, делегатов съезда,

выдвигать справедливые требования о повышении зара<

ботной платы. Сегодня можно сказать, что мы стояли на

пороге стихийных выступлений. Что в принципе и наблю<

далось в дальнейшем. Делегаты съезда заявили протест,

в котором высказались против перехода к рыночной эко<

номике без решения вопросов социальной защиты тру<

дящихся и выдвинули требования Верховным Советам

СССР и РСФСР: в кратчайшие сроки разработать и осу<

ществить меры, обеспечивающие компенсацию роста цен

на продукты питания и товары народного потребления, с

привлечением к этой работе народных депутатов РСФСР

и местных Советов; провести в марте 1991 года во всех

регионах страны «Дни единых действий» горняков и ме<

таллургов.

Мы тогда верили, что правительства Союза и России

прислушаются к нашим законным требованиям и примут

соответствующие меры по стабилизации экономической

и социальной обстановки.
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тельству и отказе в дове<

рии на предстоящих в

1995 < 1996 годах выборах

органов государственной

власти тем кандидатам на

пост главы государства,

фракциям и депутатам

Федерального Собрания,

которые не способны со<

здать условия по выводу

экономики страны из кри<

зиса, обеспечить гарантии

прав и свобод людей на<

емного труда. Адресатам

передано более 100 тысяч

подписей, подтверждаю<

щих коллективные дей<

ствия.

В начале года заключены

новые Отраслевые тариф<

ные соглашения, которые

явились основой для про<

ведения колдоговорной

кампании.

Независимость профсо<

юза проявилась в отказе

Центрального Совета под<

писать «Договор об обще<

ственном согласии» из<за

отсутствия в нем конкрет<

ных обязательств и гаран<

тий органов государствен<

ной власти по своевремен<

ной выплате заработной

платы, разрешению кризи<

са неплатежей, поддержке

отраслевых программ тех<

нического перевооруже<

ния, решению многочис<

ленных проблем северян

при требованиях к профсо<

юзам забыть о решении

ключевых социально<эко<

номических проблем тру<

дящихся.

12<13 апреля состоялся II

(внеочередной) съезд

профсоюза (г. Перво<

уральск Свердловской

области). Съезд собрался

в период обострения внут<

риполитической ситуации,

включая социально<трудо<

вые отношения.

Нарастание в экономике

кризисных явлений, об<

вальный рост цен на все

без исключения виды това<

ров и услуг, несовершен<

ство и зыбкость банковс<

кой системы и, как след<

ствие, резкое снижение

уровня жизни подавляю<

щей части населения стра<

ны стали причинами акти<

визации профсоюзного

движения, решительных

требований к органам за<

конодательной и исполни<

тельной власти.

В итоговых документах

участники съезда потребо<

вали от руководителей го<

сударства принять сроч<

ные меры для достижения

мира и согласия в обще<

стве, стабилизации эконо<

мической ситуации, неза<

медлительно выработать и

принять законы, направ<

ленные на усиление соци<

альной защищенности

граждан. Съезд принял

специальное постановле<

ние «О коллективных дей<

ствиях профсоюза», в ко<

тором призвал всех членов

профсоюза к подготовке

массовых выступлений в

защиту своих социально<

экономических интересов

и трудовых прав. Принята

новая редакция Устава,

уточняющего цели и зада<

чи профсоюза, внесены

изменения в его организа<

ционные принципы, мето<

ды и формы его работы,

профсоюз получил свое

нынешнее название < Гор<

н о < м е т а л л у р г и ч е с к и й

профсоюз России.

Профсоюз принимает

активное участие в разра<

ботке проектов ряда зако<

нов. Особое внимание уде<

ляется обеспечению пра<

вовой базы как для эффек<

тивной социальной защи<

ты трудящихся, так и для

защиты профсоюзной дея<

тельности.

27 октября члены ГМПР

принимают активное учас<

тие в Общероссийской ак<

ции протеста, основными

требованиями которой

были ликвидация задол<

женности по заработной

плате, усиление социаль<

ной направленности ре<

форм.

Развивается информа<

ционно<пропагандистское

направление деятельно<

сти профсоюза. Значи<

тельно вырос поток ин<

формационных материа<

лов, руководители проф<

союза выступают по теле<

видению и радио, в перио<

дической печати, журна<

лах, проводятся пресс<

конференции.

1996 год
7I8 февраля в поселке

Московский (МосковI
ская область) состоялся

История ГМПР в съездах
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III съезд ГМПР, объедиI
нявшего в то время боI
лее 1 миллиона 700 тыI
сяч горняков, металлурI
гов, золотодобытчиков и
работников ювелирных
предприятий. Съезд выI
работал стратегию и
тактику ГМПР по усилеI
нию защиты социальноI
экономических прав и
интересов членов профI
союза, принял ряд докуI
ментов, в том числе,
«Программу действий
ГМПР по защите социI
альноIэкономических
интересов трудящихся
на 1996I2000 годы».

ЦС профсоюза особо вы<

деляет требования повы<

шения ответственности го<

сударства и работодате<

лей за задержки зарплаты

и социальных пособий, их

приоритетной выплаты пе<

ред всеми другими плате<

жами юридических лиц.

Внесены изменения и до<

полнения в Устав профсо<

юза, оптимально сочетаю<

щие в деятельности всех

структур ГМПР демократи<

ческие начала и централи<

зацию.

В адрес Президента РФ,

правительства РФ, Госу<

дарственной Думы, руко<

водителей министерств и

ведомств для срочного ре<

шения возникших проблем

направляются Обращения

и письма, регулярно про<

водятся встречи руководи<

телей профсоюза с руко<

водителями правитель<

ства РФ, Государственной

Думы и ее комитетов, ми<

нистерств и ведомств.

Предложения ЦС учиты<

ваются в проектах феде<

ральных законов «О внесе<

нии изменений и дополне<

ний в Кодекс законов о тру<

де Российской Федера<

ции», «Об обязательном

социальном страховании

от несчастных случаев на

производстве и професси<

ональных заболеваний» и

других.

II пленум ЦС (10 апреля)

утверждает Положение о

ЦС ГМПР, о члене ЦС ГМПР,

типовые положения о тер<

риториальной и первичной

организациях ГМПР.

1 мая по призыву проф<

союза на большинстве

предприятий Урала, Сиби<

ри, Центра и Дальнего Во<

стока прошли митинги и

шествия против роста без<

работицы, задержек зарп<

латы, бездействия властей

при свертывании произ<

водства.

Проходят межрегио<

нальные совещания пред<

ставителей профкомов и

руководителей терорганов

профсоюза: 22<23 мая (г.

Первоуральск), 28<30 мая

(г. Иркутск).

Задолженность по зар<

плате только за март<июнь

на предприятиях черной

металлургии выросла до

803 млрд. руб (175%),

цветной металлургии и зо<

лотодобычи – до 1492

млрд. руб. (150%). Во мно<

гих регионах задержка за<

работной платы составля<

ет от 3 до 6, а в некоторых

– и более 7 месяцев. Ис<

полком ЦС ГМПР (1 июля)

определяет тактику дей<

ствий профсоюза в усло<

виях задержек выплаты за<

работной платы на пред<

приятиях и в организациях

области.

5 ноября по призыву ЦС

ГМПР члены профсоюза

участвовали в Общерос<

сийской акции профсою<

зов «За труд, заработную

плату, социальные гаран<

тии» < шествия, пикетиро<

вания у зданий местных и

центральных властных ор<

ганов, митинги с отрасле<

выми и едиными требова<

ниями профсоюзов. На

ряде предприятий прове<

дены предупредительные

забастовки. В Москве у

Кремля в акции участвова<

ли более 500 металлургов

из 12 центральных регио<

нов страны. Реакцией на

выступления стало экст<

ренное заседание Рос<

сийской трехсторонней

комиссии, в которой уча<

ствовал глава правитель<

ства РФ. Ряд требований

трудящихся удовлетворен

– составлены графики

последовательного пога<

шения задолженности и

найдены источники фи<

нансирования для ее пога<

шения на ряде предприя<

тий, сняты вопросы о кон<

солидации внебюджетных

фондов и изменении раз<

меров отчислений в них.

27 ноября  ГМПР вступа<

ет в Международное объе<

История ГМПР в съездах
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динение профсоюзов –

Федерацию профсоюзов

трудящихся горно<метал<

лургической промышлен<

ности (профцентр «Союз<

металл»).

Утверждается «Концеп<

ция системы профсоюзно<

го обучения в ГМПР».

27 ноября III пленум ЦС

профсоюза принимает ре<

шение о введении профсо<

юзных билетов нового об<

разца.

2000 год
Ситуация в горноIмеI

таллургическом компI
лексе стабилизируется.
Большинство предприяI
тий стали рентабельныI
ми, на многих погашены
долги по заработной
плате, однако ситуация
на рынке труда остается
напряженной.

10<11 февраля в Москве

прошел IV съезд ГМПР.

Съезд подвел итоги четы<

рехлетней работы профсо<

юза, дал оценку ситуации в

отрасли, обсудил социаль<

но<трудовые отношения на

предприятиях, принял

Программу действий Гор<

н о < м е т а л л у р г и ч е с к о г о

профсоюза России в сфе<

ре защиты социально<эко<

номических интересов

трудящихся на 2001 <2004

годы, ряд резолюций по

жизненно важным для тру<

дящихся вопросам. Внесе<

ны изменения и дополне<

ния в Устав профсоюза,

оптимально сочетающие в

деятельности всех струк<

тур ГМПР демократичес<

кие начала и централиза<

цию, что является необхо<

димым условием консоли<

дации и организованно<

сти, повышения эффектив<

ности действий профсою<

за. Съезд принял решение

о вступлении ГМПР в Фе<

дерацию Независимых

Профсоюзов России.

7 июня представители

трудовых коллективов гор<

няков и металлургов, под<

держанные профсоюзами

других базовых отраслей

промышленности, пикети<

ровали Дом Правитель<

ства, протестуя против

снижения уровня соци<

альных гарантий трудя<

щимся. У Дома Правитель<

ства 400 членов ГМПР вме<

сте с представителями

других профсоюзов высту<

пили против введения еди<

ного социального налога,

разрушающего социаль<

ное партнерство в России,

ликвидирующего основ<

ные принципы страхова<

ния и передающего сред<

ства социальных фондов в

бесконтрольное распоря<

жение государства. Деле<

гацию пикетчиков приняла

заместитель председате<

ля правительства РФ В.И.

Матвиенко. Члены делега<

ции аргументировали свое

отрицательное отношение

к консолидации внебюд<

жетных фондов в едином

социальном налоге.

В результате реализации

федеральных программ

«Руда» и «Стратегия разви<

тия металлургической про<

мышленности России до

2005 года», разработанных

с учетом предложений

профсоюза, создано 70

тысяч рабочих мест.

14 – 19 декабря ГМПР

принимает участие во все<

российских коллективных

действиях профсоюзов

против правительственно<

го варианта Трудового ко<

декса.

14 декабря III пленум ЦС

ГМПР утверждает исполь<

зование в Отраслевом та<

рифном соглашении более

объективного показателя в

определении цены труда <

минимального отраслево<

го социального стандарта

оплаты труда.

27 декабря Центральный

Совет ГМПР и Ассоциация

промышленников горно<

металлургического комп<

лекса России заключают

Отраслевое тарифное со<

глашение на 2001 < 2002

годы. В Соглашение вве<

дено новое понятие < ми<

нимальный отраслевой со<

циальный стандарт оплаты

труда.

2004 год
Основным направлеI

нием деятельности ЦС
остается защита социI
альноIэкономических
прав работников в услоI
виях обострения общеI
ственноIполитической
ситуации в обществе,
вызванной существенI

История ГМПР в съездах
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ными изменениями в соI
циальной политике госуI
дарства. По итогам года
лишь 50% работников
ГМК получают заработI
ную плату на уровне и
выше ОССОТ.

4<5 февраля в Москве

состоялся V съезд ГМПР. В

работе съезда приняли

участие более 700 делега<

тов из 50 регионов России.

Утверждена «Программа

действий Горно<металлур<

гического профсоюза на

2004—2007 годы», в част<

ности, предусматриваю<

щая достижение к 2008

году для рабочих средней

квалификации основного

металлургического произ<

водства уровня заработ<

ной платы в размере двой<

ного социального стандар<

та оплаты труда (20 тыс.

руб. в ценах 2003 года).

Большинством предприя<

тий эта непростая задача

была выполнена.

20 мая II пленум ЦС

профсоюза резко осудил

социальную политику госу<

дарства, отмену целого

ряда социальных льгот ра<

ботающим, ветеранам, ин<

валидам, работающим в

районах Крайнего Севера

с заменой их фиксирован<

ными денежными компен<

сациями. Участники плену<

ма также определили за<

дачи профорганов при

проведении в организаци<

ях аттестации рабочих

мест по условиям труда и

сертификации работ по ох<

ране труда.

В ответ на инициативы

правительства по сниже<

нию ставок единого соци<

ального налога и продол<

жающуюся политику сдер<

живания темпов роста за<

работной платы проходят

массовые шествия и ми<

тинги членов ГМПР под де<

визом «Достойная зара<

ботная плата – путь к пре<

одолению бедности».

10 июня 11000 членов

ГМПР в 70 городах и по<

селках страны приняли

участие во Всероссийской

акции профсоюзов, пике<

тировали здания органов

исполнительной и законо<

История ГМПР в съездах
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дательной власти в центре

и на местах. Итог акции –

возобновление после по<

лугодового перерыва ра<

боты Российской трехсто<

ронней комиссии.

ЦС профсоюза иниции<

ровал внесение поправки в

Трудовой кодекс РФ о при<

знании права работников

на организацию и участие

в забастовках солидарно<

сти.

2008 год
 Первая половина года

характеризуется полоI
жительной динамикой
эффективности деяI
тельности предприятий
горноIметаллургическоI

го комплекса, высокими
масштабами инвестиI
ций в техническое переI
вооружение и реконстI
рукцию, решением проI
блем социального разI
вития. Последовательно
решается задача по доI
ведению доли постоянI
ной части заработной
платы до уровня не меI
нее 60%. На 15% предI
приятий доля постоянI
ной части заработной
платы равна или уже
превышает 70%. Во втоI
рой половине года опреI
деляющим экономичесI
ким фактором становитI
ся мировой финансовый
кризис, вызвавший отI
ток капитала из эконоI

мики страны, что отраI
зилось на российской
финансовой системе,
п л а т е ж е с п о с о б н о с т и
предприятий. Начиная с
октября практически осI
тановился рост оплаты
труда, были «заморожеI
ны» многие социальные
программы, стала соI
кращаться численность
занятых.

23<24 января в Москве

состоялся VI съезд Горно<

металлургического проф<

союза России. Съезд при<

нял Программу действий

профсоюза на предстоя<

щие четыре года, избрал

его руководящие органы.

Председателем ГМПР из<

бран М.В. Тарасенко (на

История ГМПР в съездах
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общественных началах),

его первым заместителем

А.А. Безымянных.

Обостряются социально<

трудовые отношения в

ряде трудовых коллекти<

вов предприятий ОК «РУ<

САЛ», вызванные ужесто<

чением социальной поли<

тики компании. На ряде

предприятий прекращено

либо ограничено финанси<

рование социальных про<

грамм, имеют место слу<

чаи нарушений трудового

законодательства. В ЦС

ГМПР проходит совещание

председателей профко<

мов предприятий компа<

нии. Позиция ЦС ГМПР и

солидарные действия

профкомов обусловили

позитивную корректировку

социальной политики ОК

«РУСАЛ».

Невзирая на начавшийся

процесс урегулирования

социально<трудовых воп<

росов в ОК «РУСАЛ», и в т.ч.

в ОАО «СУБР», активиста<

ми Североуральской орга<

низации НПГ была спрово<

цирована приостановка

работы на шахте «Красная

шапочка». Поскольку в за<

бастовку были втянуты и

члены ГМПР, исполком ЦС

профсоюза дважды (25

марта и 19 мая) рассмат<

ривает ситуацию в ОАО

«СУБР».

 ЦС ГМПР рекомендует

всем первичным профсо<

юзным организациям до<

биваться внесения в кол<

лективные договоры пунк<

тов об обязательном пред<

варительном обсуждении

социальных последствий и

предложений по измене<

нию структуры предприя<

тий, требовать своего уча<

стия в подготовке и реали<

зации планов реструктури<

зации посредством заклю<

чения трехсторонних со<

глашений.

20 мая II пленум ЦС ГМПР

утверждает «Практические

меры по реализации «Про<

граммы действий Горно<

металлургического проф<

союза России на 2008<

2011 годы».

25 июня председатель

профсоюза М.В. Тарасен<

ко избирается координа<

тором межфракционной

депутатской группы «Со<

лидарность».

15 июля в информацион<

ном агентстве «РИА<НО<

ВОСТИ» проходит пресс<

конференция председате<

ля ГМПР М.В.Тарасенко

«Инфляция в России и

борьба металлургов за

адекватную оплату труда.

Грозят ли нам новые заба<

стовки в горно<металлур<

гическом комплексе?».

ЦС ГМПР направил Со<

юзу промышленников гор<

н о < м е т а л л у р г и ч е с к о г о

комплекса предложение

вступить в переговоры по

заключению Отраслевого

тарифного соглашения на

2009<2011 годы. Из<за фи<

нансово<экономической

неопределенности боль<

шинства предприятий пе<

реговоры были прерваны.

Расширяется практика

проведения информаци<

о н н о < к о н с у л ьт а т и в н ы х

встреч с профсоюзным ак<

тивом в различных регио<

нах России. Основными

становятся вопросы повы<

шения эффективности и

обеспечения системности

в деятельности профсоюз<

ных организаций.

В соответствии с новой

редакцией Устава ГМПР

утверждены положения: о

Центральном Совете

ГМПР, о члене Центрально<

го Совета ГМПР, о комис<

сиях ЦС ГМПР, типовые по<

ложения о территориаль<

ной организации ГМПР,

первичной организации

профсоюза, внесены из<

менения в некоторые инст<

рукции.

10 сентября территори<

альные органы профсоюза

и профкомы первичных

организаций ГМПР прини<

мают участие в Общерос<

сийской акции протеста

против роста цен на топли<

во.

7 октября < по призыву

Международной конфеде<

рации профсоюзов боль<

шинство территориальных

и первичных организаций

принимают участие во

Всемирном дне действий

под девизом «За достой<

ный труд!».

17 декабря III пленум ЦС

ГМПР вырабатывает такти<

ку действий профсоюза по

защите социально<трудо<

вых прав работников в из<

менившихся экономичес<

ких условиях. Комплекс

История ГМПР в съездах
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мер по смягчению соци<

альных последствий кри<

зиса и поддержке отече<

ственных товаропроизво<

дителей направлен в пра<

вительство Российской

Федерации.

ЦС профсоюза оказыва<

ет методическую помощь

всем малочисленным тер<

риториальным организа<

циям (Амурская, Орлов<

ская, Тульская областные,

Приморская и Хабаров<

ская краевые).

Продолжается работа по

укреплению структуры ор<

ганов профсоюзного конт<

роля в сфере охраны тру<

да и окружающей среды.

Численность уполномо<

ченных (доверенных) лиц

по охране труда ГМПР до<

стигла 14330 человек, до

50 человек выросло число

технических инспекторов

труда.

2012 год
Экономическая ситуаI

ция в горноIметаллургиI
ческом комплексе РосI
сии определялась двумя
основными факторами.
Увеличение внутреннего
спроса со стороны меI
т а л л о п о т р е б л я ю щ и х
секторов экономики
способствовало росту
производства металлоI
продукции, сохранялась
положительная динамиI
ка инвестиционных проI
цессов. Вместе с тем наI
блюдалась тенденция
ухудшения мировой

конъюнктуры: рост
складских запасов меI
таллов, снижение цен,
соответственно и фиI
нансовых результатов
предприятий.

25 < 26 января в Москве

прошел VII съезд ГМПР, в

работе которого участво<

вали 631 делегат из 41 ре<

гиона Российской Федера<

ции. Работа съезда прохо<

дила в новом формате.

Доклады «Об отчете Цент<

рального Совета ГМПР –

VII съезду» и «О Програм<

ме действий ГМПР» заслу<

шивались отдельно, об<

суждение Программы шло

по тематическим блокам

совместно с соответству<

ющими резолюциями. Это

позволило выступить в

прениях более чем пятиде<

сяти делегатам съезда.

Внесены изменения в Ус<

тав ГМПР, в том числе об

увеличении до 5 лет сроков

полномочий всех выбор<

ных органов. Принято за<

явление «О позиции Горно<

металлургического проф<

союза России по выборам

Президента Российской

Федерации» и Обращение к

работникам горно<метал<

лургического комплекса

Российской Федерации.

Председателем профсоюза

избран А. Безымянных.

На ряде предприятий зак<

лючение коллективных до<

говоров проходило в жест<

ком режиме, зачастую с

возникновением коллек<

тивных трудовых споров,

предзабастовочных ситуа<

ций. Главный предмет спо<

ров – индексация и рост

реальной заработной пла<

ты, согласование размера

доплаты за работу в ноч<

ное время, стимулирую<

щие и компенсационные

выплаты, вознаграждения

за выслугу лет, по итогам

работы за год.

1 Мая более 100 тысяч

горняков, металлургов и

членов их семей приняли

участие в первомайских

акциях.

Продолжено проведение

информационно<консуль<

тативных совещаний с

профсоюзным активом в

регионах. Состоялись

встречи с участием руко<

водителей профсоюза,

членов ЦС и специалистов

аппарата ЦС профсоюза с

профактивом республик

Башкортостан, Хакасия,

Красноярского, Забай<

кальского, Приморского и

Хабаровского краев, Бел<

городской, Вологодской,

Волгоградской, Мурманс<

кой, Липецкой, Нижего<

родской, Кемеровской,

Свердловской, Челябинс<

кой областей. Развивают<

ся горизонтальные связи

по обмену опытом работы

между территориальными

организациями ГМПР.

24 мая в Москве состоял<

ся II пленум ЦС ГМПР. При<

нят план практических мер

по реализации Программы

действий ГМПР на 2012<

2016 годы и предложений,

высказанных делегатами

VII съезда профсоюза; об<

История ГМПР в съездах
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суждены направления ра<

боты ГМПР с выделенными

в ходе реструктуризации

предприятиями ГМК.

 После многолетней по<

следовательной работы

ГМПР совместно с ФНПР

удалось добиться воссоз<

дания Министерства труда

и социальной защиты.

 ЦС ГМПР выступает за

устойчивую занятость и

поддерживает законопро<

ект депутатов ГД А. Исаева

и М. Тарасенко, направ<

ленный на усиление защи<

щенности работников в

случаях уклонения работо<

дателей от заключения

трудовых договоров с ис<

пользованием при этом

механизмов «заемного

труда».

18<20 июня под девизом

«Создадим новую силу» в г.

Копенгагене (Дания) про<

шел учредительный конг<

ресс Глобального объеди<

нения промышленных

профсоюзов INDUSTRIALL,

в который вошли три гло<

бальные международные

федерации – металлистов

(МФМ), химиков, горняков

и энергетиков (МФХГЭ),

текстильщиков и работни<

ков кожевенной промыш<

ленности (МФТ). Делега<

цию ГМПР возглавил пред<

История ГМПР в съездах

На фото: вахту сдал – вахту принял. Михаил Тарасенко, депутат Государственной
Думы Федерального Собрания РФ, доолгие годы руководивший ГМПР, поздравляет
с избранием на пост председателя ГМПР Алексея Безымянных



седатель профсоюза А.

Безымянных.

22–24 июня в г. Сатка Че<

лябинской области прошел

первый отраслевой моло<

дежный конкурс «Профсо<

юзный лидер ГМПР».

31 августа ЦС профсоюза

выступает с заявлением в

связи с принятием советом

директоров ОК «РУСАЛ»

долгосрочной, до 2018 г.,

поэтапной программы вы<

вода 275 тыс. т неэффек<

тивных мощностей по про<

изводству первичного алю<

миния на Надвоицком (Рес<

публика Карелия), Волхов<

ском (Ленинградская обл.),

Богословском (Свердлов<

ская обл.) и Новокузнецком

(Кемеровская обл.) алюми<

ниевых заводах. ЦС ГМПР

обращает внимание руко<

водства ОК «РУСАЛ», Пра<

вительства Российской Фе<

дерации и органов испол<

нительной власти субъек<

тов Федерации на сложив<

шуюся в связи с этим соци<

альную напряженность в

трудовых коллективах пред<

приятий компании.

2 сентября в Краснотурь<

инске (Свердловская обл.)

по призыву профсоюзного

комитета состоялся митинг

работников Богословского

алюминиевого завода и жи<

телей города. Основное

требование к компании РУ<

САЛ – сохранить электро<

лизное производство на за<

воде. Участники митинга

приняли Обращение к Пре<

зиденту Российской Феде<

рации В.В. Путину.

.......................................................................
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История ГМПР в съездах

В целях предотвращения

сокращения около 1000 че<

ловек в филиале «Богослов<

ский АЗ<СУАЛ» ОАО «СУАЛ»

руководителями ГМПР,

Свердловского областного

комитета профсоюза, пер<

вичной профсоюзной орга<

низации проводились неод<

нократные консультации с

менеджментом ОК «РУ<

САЛ». Указом губернатора

Свердловской области

была создана чрезвычайная

комиссия по разрешению

кризисной ситуации на

предприятии. В ходе диало<

га сторон социального

партнерства подписано Со<

глашение между Свердлов<

ской областью, ОК «РУ<

САЛ», администрацией фи<

лиала «БАЗ<СУАЛ» ОАО

«СУАЛ» и профсоюзным ко<

митетом Богословского АЗ.

1 – 5 октября  более 60000

членов ГМПР приняли учас<

тие во Всемирной акции «За

достойный труд», в рамках

которой было организовано

обсуждение проекта «Стан<

дарты достойного труда»,

подготовленного ФНПР со<

вместно с Международной

организацией труда.

18 октября – заседание

исполкома ЦС профсоюза.

Рассмотрены предложения

по развитию предприятий

горно<металлургического

комплекса на Дальнем Во<

стоке и в Байкальском реги<

оне, о работе профсоюзных

органов по повышению

уровня профсоюзного член<

ства, о практике примене<

ния нового «Порядка прове<

дения аттестации рабочих

мест по условиям труда» в

организациях ГМК. Испол<

ком потребовал от профор<

ганов и технической инс<

пекции труда обеспечить

проведение аттестации ра<

бочих мест по условиям

труда в строгом соответ<

ствии с новыми требовани<

ями.

18 декабря в Москве со<

стоялось совещание с руко<

водителями территориаль<

ных организаций профсою<

за. Речь шла о выполнении

решений VII съезда ГМПР по

подготовке органайзеров и

профсоюзных преподава<

телей, о реализации поста<

новления VI пленума ЦС

ГМПР от 13.05.2010 «О за<

дачах профсоюзных орга<

нов в решении проблем мо<

ногородов».

20 декабря III пленум ЦС

ГМПР утвердил меры по со<

вершенствованию системы

профсоюзного обучения и

кадровому укреплению

профсоюза, принял реше<

ние о подготовке проекта

Отраслевого тарифного со<

глашения на 2014 и после<

дующие годы, учредил «По<

четный знак ГМПР» и «По<

четный диплом ГМПР».

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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История ГМПР в съездах

История Горно<

металлургического профсоюза

России свидетельствует о том,

что во все периоды приоритетом в его

деятельности была защита интересов

работников, преодоление негативного

воздействия разрушения экономики

страны при смене формаций.  Занятость

членов профсоюза, уровень их доходов,

безопасный труд  всегда были и будут для

ГМПР главной заботой.

««
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Профсоюзы и власть. Михаил ТАРАСЕНКО:
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Первичная профорганизация

ОАО «ЕВРАЗ НТМК» ГМПР – крупнейшая

среди первичек ГМПР нашего региона. Она

насчитывает 16 447 членов профсоюза, что составляет

90,7 процентов от числа работников (включая

подразделения, выделенные в аутсорсинг, и студентов

среднеспециальных образовательных учреждений

Нижнего Тагила).

Если Нижнетагильский металлургический комбинат

называют флагманом черной металлургии Урала, то его

первичная профсоюзная организация – форпост ГМПР

не только Урала, но и всего Горно<металлургического

профсоюза России. Основополагающим принципом

работы профсоюзной организации ОАО «ЕВРАЗ НТМК»

является социальное партнерство, цель которого – дать

работникам уверенность в завтрашнем дне:

гарантированные рабочие места, зарплату, достойные

условия труда. Далеко не безоблачно и гладко порой

складываются взаимоотношения администрации

комбината и профсоюзного комитета. У тех и других

свои задачи, свои цели. Однако их объединяет

ответственность за родное предприятие, стремление

обеспечить стабильную, эффективную работу.

Тут интересы обеих сторон сходятся. Чтобы достичь

желаемого, надо уважать эти интересы и по

возможности идти навстречу друг другу.

Представляем вашему вниманию своеобразный диалог

социальных партнеров НТМК о том, как им  удается

совместно решать сложные проблемы.

««
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Социальное партнерство

– Владимир Григорьевич, какова
на сегодня ситуация в ОАО «ЕВРАЗ
НТМК» в плане развития социальноI
го партнерства между первичной
профорганизацией и администраI
цией комбината?

 – Социальное партнерство – поня<

тие очень емкое, базирующееся на

взаимопонимании двух сторон: ад<

министрации предприятия и пер<

вичной профсоюзной организа<

ции. И не только между руко<

водством и профсоюзными

лидерами, но и на уров<

не всего коллектива.

Это основное условие

эффективного парт<

нерства, где самый

главный фактор –

уметь слышать

друг друга и пони<

мать ответствен<

ность сторон. На

комбинате этот

процесс оттачи<

вался долгие годы.

Решения, приня<

тые руководством,

профсоюз доводит

до сведения кол<

лектива, и не про<

сто доводит – ведет

разъяснительную

работу, учитывая

Владимир РАДАЕВ, председатель

первичной профсоюзной организации

ОАО «ЕВРАЗ НТМК» ГМПР

Социальному партнерству

альтернативы нет

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Социальное партнерство

мнения работников по всем

вопросам. Получая постоян<

ную обратную связь при по<

сещении сменно<встреч<

ных, рабочих собраний,  со<

браний профгрупп, работ<

ники профкома, в свою оче<

редь, проблемы и вопросы,

возникающие в подразделе<

ниях, доносят до админист<

рации, совместно проводят

их анализ и принимают со<

вместное решение по их ус<

транению.

Так достигается равнове<

сие, благодаря которому

производство развивается,

растет уровень условий тру<

да и жизни работников.

Именно так происходит на

Нижнетагильском металлур<

гическом комбинате.

Сегодня мы ведем наш

разговор в преддверии зак<

лючения очередного коллек<

тивного договора на три

года. Переговоры с работо<

дателем начались еще ле<

том, и сначала, как это обыч<

но бывает, мы  с администра<

цией стояли на довольно

разных позициях. Были дол<

гие и непростые перегово<

ры, но в конце концов взаи<

мопонимание нашли почти

по всем вопросам КД. Изве<

стно, что сегодня экономика

России переживает не луч<

шие времена, но могу ска<

зать с полной ответственно<

стью < коллективный договор

на 2016<2018 годы будет не

хуже предыдущего.

В рамках социального

партнерства профсоюзный

комитет ОАО «ЕВРАЗ НТМК»

взаимодействует не только с

руководством предприятия,

но, если вопрос на данном

уровне не решается, и с уп<

равляющей компанией «ЕВ<

РАЗ». Благодаря такому под<

ходу нам удалось добиться

хороших результатов: сохра<

нена замечательная соци<

альная база: это детский ла<

герь «Баранчинские огонь<

ки», санаторий «Леневка»,

спортивно<оздоровительный

комплекс «Металлург<фо<

рум», конно<спортивный ком<

плекс, два Дворца культуры,

стадион «Уралец». А ведь

многие предприятия области

не смогли этого сделать.

– Нижнетагильский меI
таллургический комбинат
славится разнообразием
и большим числом социI
альных программ, что бы
вы отметили из того, что
удалось продвинуть по
инициативе профсоюза?

– Это программа оздоров<

ления. В этом направлении

ведется объемная совмест<

ная работа с управлением

социального развития. Мы

движемся в двух направле<

ниях. Предлагаем нашим ра<

ботникам оздоровление в

санаториях южного направ<

ления и в уральских здравни<

цах. Постоянно ищем новые

варианты с более комфорт<

ными, современными усло<

виями. Примером совмест<

ного решения можно считать

выбор нового санатория

«Демидково»  вблизи Перми.

Современные корпуса, хоро<

шая лечебная база и путевки

недорогие. Вы знаете, какое

сейчас трудное в экономи<

ческом плане время, но мы

сохранили количество путе<

вок, ни на одну не убавили.

Более того, сегодня решаем,

куда отправить отдыхать ве<

теранов комбината. Рас<

сматриваем несколько вари<

антов местных оздорови<

тельных учреждений, в рам<

ках  программы «Ветеран», с

помощью которой они имеют

возможность оздоравли<

ваться.

Одним из важнейших на<

правлений работы является

охрана труда. Ежегодно на

комбинате подписывается

Соглашение, в которое мы

регулярно вносим предло<

жения по улучшению усло<

вий труда. Главная особен<

ность этого документа в том,

что в него входят мероприя<

тия, которые предложены, в

том числе и работниками

подразделений, обществен<

ными уполномоченными по

охране труда. На 2016 год

подготовлен проект Согла<

шения по охране труда на

сумму более 100 млн. руб<

лей. Наша общая с админи<

страцией цель, к которой мы

стремимся, – ноль несчаст<

ных случаев на производ<

стве.

– У вас проходят широI
кие встречи с профактиI
вом, расскажите об этом
опыте.

– Действительно, мы орга<

низовали встречи со всеми

категориями профактива

комбината. Более месяца

два раза в день профсоюз<

ный комитет посещали про<

фактивисты из цехов.

Я вместе со своими колле<

гами  встретился практичес<

ки со всеми профгрупорга<

ми. Очень актуальные бесе<

ды, скажу я вам.  Мы получи<

ли много информации «из

первых рук», услышали мне<

ния людей по многим вопро<

сам. Они, в свою очередь,

много интересного услыша<



Владимир РАДАЕВ:
– Встретиться со всеми

профактивистами такого предприятия,

как наш комбинат, это, мягко сказать,

непросто. Для примера скажу, что

у нас только профгрупоргов порядка

650. Примерно столько же

уполномоченных по охране труда.

Пообщаться более чем с тысячей

человек очень сложно. Тем не менее

польза от этого есть.
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ли о деятельности Централь<

ного Совета ГМПР, Сверд<

ловского обкома профсою<

за, профкома комбината,  о

новых направлениях в соци<

альных программах, дей<

ствующих на комбинате.

Профгрупорги выразили по<

желания, чтобы такие встре<

чи проводились регулярно.

Люди, конечно, уже хорошо

информированы, поскольку

мы часто бываем в цехах, но

на подобных встречах вскры<

ваются важные детали.

Мы договорились в каче<

стве поощрения профгруп<

оргов  организовать для них

экскурсии выходного дня,

особенно для сменного пер<

сонала. Поездки уже нача<

лись.

Встретиться со всеми

профактивистами такого

предприятия, как наш ком<

бинат, это, мягко сказать,

непросто. Для примера ска<

жу, что у нас только проф<

групоргов порядка 650. При<

мерно столько же уполно<

моченных по охране труда.

Пообщаться более чем с ты<

сячей человек – очень слож<

но. Тем не менее польза от

этого есть.  В преддверии

подписания коллективного

договора встречаться с кол<

лективом надо чаще.  Такие

встречи приносят обоюдную

пользу.

Следует отметить, что эти

встречи тоже могли состо<

яться только благодаря на<

лаженному на комбинате

социальному партнерству.

Представляете, какая это

работа, даже добиться ос<

вобождения от работы тако<

го числа людей трудно...

Многие посещали встречи в

нерабочее время, но в ос<

новном требовалось согла<

сование. Администрация на

это пошла, поскольку на на<

ших встречах мы говорили

не только о профсоюзной

работе, но и о производ<

стве. Обсуждали, как избе<

жать аварийности, исклю<

чить несчастные случаи, по<

высить эффективность ра<

боты, а в итоге, конечно, как

заработать так называемую

13<ю заработную плату, раз<

мер которой у нас определя<

ется в конце года по резуль<

татам работы.

На большинстве встреч

поднимался вопрос об уве<

личении дотации на питание.

Думаю, на предстоящей кон<

ференции по заключению

коллективного догово<

ра  мы это пожелание

выполним.

– Каковы ваши плаI
ны на будущее?

< В 2016 году старту<

ет отчетно<выборная

кампания в профсою<

зе. Участникам наших

встреч я пожелал, что<

бы избрали в профсо<

юзный актив боевых и

разумных. Вот в начале

следующего года и

начнем выбирать. Из<

брать достойных  < это

наша первоочередная

задача.

В заключение хочу

вернуться к главной теме

нашего разговора < соци<

альному партнерству. В

новом коллективном дого<

воре, как и в предыдущих,

будут обозначены обяза<

тельства руководства ком<

бината по соблюдению ре<

жима труда и отдыха, кон<

кретные социальные про<

граммы и льготы, компен<

сации. Берет на себя опре<

деленные обязательства и

коллектив. Такую практику

считаю весьма эффектив<

ной. Так что социальному

партнерству альтернативы

нет.

Социальное партнерство

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Социальное партнерство

Алексей КУШНАРЕВ,

управляющий директор ОАО «ЕВРАЗ НТМК»,

депутат Областной Думы Законодательного

Собрания Свердловской области

     Нет такой
     проблемы,
      которую нельзя

 решить путем
переговоров

–  Алексей ВладиславоI
вич, каковы планы развиI
тия и совершенствования
производства комбината
на 2016 год?

– Впереди масштабная ра<

бота по реконструкции ком<

бината. Мы должны реализо<

вать серьезнейший проект

строительства  новой домен<

ной печи. У двух печей, кото<

рые сегодня действуют и

обеспечивают комбинат чу<

гуном, подходит срок ремон<

та первого разряда. Но оста<

новить на ремонт даже одну

печь – это значит остановить

на полгода весь комбинат.

Поэтому принято единствен<

ное, на мой взгляд, верное

решение – построить еще

одну печь, которая будет за<

пущена  в конце 2017 года, а

уж после этого начинать ре<

монты действующих печей

поочередно.  Это позволит

говорить о развитии произ<

водства комбината, в том

числе о перспективе расши<

рения конвертерного цеха.

Существуют еще два про<

екта чуть поменьше. Это

строительство нового стана



.......................................................................

.......................................................................
28

...
...
..

Социальное партнерство

по производству шаров, про<

ектирование уже идет, и, я

думаю, в конце 2016 года мы

его запустим.  Также плани<

руем производить помол ва<

надиевого шлака, остающе<

гося от основного производ<

ства. Установив небольшую

дробилку, мы сможем произ<

водить продукцию, пользую<

щуюся спросом у иностран<

ных покупателей.

Не забываем и об отдален<

ных планах. Комбинату при<

шлось прекратить  произ<

водство  закаленных рель<

сов, поскольку ЕВРАЗ для

этих целей в Новокузнецке

запустил новый цех. В даль<

нейшем перед нами стоит

задача модернизировать

рельсобалочный цех так,

чтобы он стал по оснащенно<

сти одним из лучших цехов

комбината. Планируется

расширить сортамент вы<

пускаемой им продукции,

тем более что появились

запросы на производство

сырых рельсов на экспорт,

хотя технология их выпуска

несколько сложнее, чем тер<

мически закаленных.

Но главным приоритетом

сегодняшнего дня является

строительство и пуск новой

доменной печи.

–  В рубрике «СоциальI
ное партнерство» наш
журнал дает возможность
высказаться обеим стороI
нам. Как вы оцениваете
результаты социального
партнерства, сложившеI
гося на вашем предприяI
тии?

–  У нас действительно ре<

альное партнерство, когда

позиции двух сторон макси<

мально прозрачны,  нет «пе<

ретягивания одеяла»  на

свою сторону. Если и появля<

ются какие<то разногласия,

мы понимаем, что они долж<

ны решаться конструктивно.

Садимся за стол перегово<

ров, разбираемся, вникая в

суть проблемы, и  находим

решение, которое устраива<

ет обе стороны. Я считаю,

нет такой проблемы, кото<

рую нельзя решить путем

диалога. В этом и заключает<

ся суть социального парт<

нерства.  Такую позицию

поддерживают обе стороны,

а коллектив – ценит.

И представители админи<

страции, и профсоюзные ли<

деры стараются донести ре<

зультаты, а порой и трудно<

сти нашей работы до каждо<

го: на сменных встречах, на

рабочих собраниях, на об<

щих собраниях работников

комбината. Важно не замал<

чивать существующие про<

блемы, а говорить о них,

уметь выслушать мнение ра<

ботников в цехах, ответить

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Социальное партнерство

на их вопросы. Вот  тогда на<

ступает ясность, и находятся

пути решения.  Неразреши<

мые проблемы могут возник<

нуть, когда есть недомолвки.

Мы же придерживаемся от<

крытой позиции.

–  Известно, что сейчас
на комбинате обсуждаетI
ся очередной коллективI
ный договор. Что в нем буI
дет нового?

–  Я прекрасно понимаю,

что от коллективного догово<

ра зависит, как и на что мы

будем жить, ведь мы ходим

на комбинат, чтобы зараба<

тывать деньги и кормить

свои семьи. С профсоюзной

организацией в очередной

раз пришли к согласию < на<

шли приемлемые условия

роста заработной платы. У

нас сложилась хорошая тра<

диция < прописываем опре<

деленный рост заработной

платы, а в конце года вновь

садимся с профсоюзом за

стол переговоров и смот<

рим, анализируем показате<

ли. Исходя из прибыли, полу<

ченной комбинатом, вместе

решаем, можем ли мы про<

извести дополнительные

выплаты работникам. Как

правило, это получается.

В новом коллективном до<

говоре намерены  сохранить

наши хозяйственно<бытовые

и социальные программы.

Ведь ни для кого не секрет,

что на НТМК один из лучших

социальных пакетов. Свою

главную задачу в современ<

ных условиях вижу в том, что<

бы эту планку удержать.

–  Какую проблему реI
шаете сейчас совместно с
профсоюзом?

–  У нас, по<моему, все

вопросы решаются сообща

с профсоюзом. Последний

пример –  организация  пи<

тания в заводских столовых.

Вновь пришло время пере<

сматривать условия догово<

ра с известной в России

компанией Корпус<групп,

которая кормит работников

комбината. Изначально до<

говор подписывался на год,

и каждый раз его нужно

было перезаключать, вно<

сить изменения. Компания

себя надежно зарекомендо<

вала, наладила нормальное

питание. Могу это подтвер<

дить, поскольку сам хожу по

цехам, смотрю меню, про<

веряю качество. Сейчас

профсоюз вышел с предло<

жением заключить с Корпус<

групп пятилетний договор.

Это хорошо для них – они

видят  свою достаточно

прочную перспективу на

комбинате и могут планиро<

вать средства на свое раз<

витие, а поскольку компания

развивается, то будет лучше

кормить наших сотрудни<

ков.  На конференции по

подписанию коллективного

договора мы этот вопрос

обсудим, и, если коллектив

будет «за», подпишем с Кор<

пус<групп договор на пять

лет.

–  Как вы оцениваете
взаимоотношения со
Свердловским обкомом
ГМПР?

– Я считаю, это отношения

разумного партнерства. Об<

ластная профсоюзная орга<

низация < один из наших по<

мощников  в работе. Моя за<

дача, чтобы работники ком<

бината чувствовали, что их

профсоюз силен не только

на уровне первички, но и в

области за них стоит. Это до<

полнительная гарантия ста<

бильности на комбинате. Мы

и  в дальнейшем будем при<

держиваться такого курса.

–  Что пожелаете металI
лургам в наступающем
2016 году?

–  Желаю всем здоровья,

стабильной работы, чтобы

она всегда была, а раз будет

работа, будет и зарплата!

Беседовал
Игорь Березовский

Алексей КУШНАРЕВ:
– В новом коллективном договоре

намерены  сохранить наши хозяйственно<

бытовые и социальные программы. Ведь

ни для кого не секрет,  что на НТМК один

из лучших социальных пакетов. Свою

главную задачу в современных условиях

вижу в том, чтобы эту планку удержать.
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««
Продуктивное

сотрудничество

В Екатеринбурге прошла международная

конференция «За права трудящихся.

К 110< летию профсоюзного движения

в России», организатором которой выступил Уральский

государственный юридический университет.

Представительство было очень серьезным: свыше ста

российских светил юриспруденции и профлидеров

из различных городов России, а также  Белоруссии и

Казахстана.

Обсуждался широкий круг проблем, связанных с применением

трудового права, взаимодействие профсоюзов с

представителями науки, а также судебная практика по защите

социально<экономических и трудовых прав наемных

работников. Речь шла о совместной результативной работе,

эффективных формах сотрудничества. Конференция  отметила

новые возможности их деловых отношений, общую

заинтересованность в решении актуальных вопросов

социального диалога. Лейтмотивом выступлений участников

конференции звучала мысль о решительном пресечении любых

попыток нарушить закон. На церемонии открытия конференции

председатель Свердловского обкома ГМПР Валерий Кусков

вручил руководителям УрГЮУ профсоюзные награды.

О практическом применении норм трудового права

и взаимодействии науки с профсоюзами мы беседуем

с доктором юридических наук,  профессором УрГЮУ,

заведующей кафедрой трудового права,  членом экспертной

группы Комитета по труду, социальной политике и делам

ветеранов Государственной Думы Российской Федерации

Светланой ГОЛОВИНОЙ.

Азбука закона
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I Светлана Юрьевна,
дискуссии, подобные
прошедшей научноI
практической конфеI
ренции, очень полезны
профсоюзному активу.
Этим объясняется повыI
шенный интерес к проI
веденному вашим униI
верситетом мероприяI
тию. В то же время
нельзя не отметить осоI
бую ответственность
его организаторов за то,
чтобы этот широкий
разговор был продукI
тивным. Как вы считаеI
те, цели и задачи состоI
явшейся дискуссии досI
тигнуты?

– Целью нашей конфе<

ренции было собрать

представителей различ<

ных направлений как науч<

ной, так и практической

деятельности, связанных

с трудовым правом, дать

им возможность обме<

няться опытом. Поэтому

конференция была затея<

на именно как научно<

практическая. Думаю, нам

это удалось. Практики

профсоюзного движения

и  научные работники, все,

кто изучает вопросы соци<

ального партнерства, вза<

имодействия профсоюзов

и работодателя, защиты

трудовых прав работни<

ков, смогли свободно по<

общаться, выступить, об<

судить на секциях интере<

сующие их вопросы. На

мой взгляд, конференция

получилась комплексной и

вызвала широкий интерес

и для практиков, которые,

надеюсь, получили  необ<

ходимые консультации и

разъяснения по поводу

спорных и сложных вопро<

сов в сфере трудового за<

конодательства, и для те<

оретиков, в свою очередь,

имевших возможность оз<

накомиться с проблемами

применения  трудового

законодательства на

практике.

Присутствовало в наших

дебатах и историческое

начало, поскольку конфе<

Азбука закона
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ренция была посвящена

110<летию профсоюзов.

Приглашенные историки

внесли свою лепту, создав

ей определенный истори<

ческий фон.

Трудовое право и проф<

союзы – в одной упряжке,

ведь профсоюз защищает

трудовые права работни<

ков, используя именно ме<

ханизмы трудового права,

а Трудовой кодекс РФ <

настольная книга профак<

тивистов.

Меня, безусловно, раду<

ет, что нам удалось при<

влечь столько представи<

телей практических  проф<

союзов, среди них были

активисты Горно<метал<

лургического профсоюза,

профсоюзов оборонной и

химической промышлен<

ности, народного образо<

вания и других. Среди уча<

стников конференции

были и те, кто занимается

практической судебной

деятельностью, в том чис<

ле представители Консти<

туционного суда РФ,

Свердловского областно<

го суда.

– Насколько полно
сейчас профсоюзы учаI
ствуют в процессе закоI
нотворчества, достаI
точно ли влияют на
него?

– Возможности совре<

менных российских проф<

союзов, в отличие от со<

ветского периода, на мой

взгляд, сильно ограниче<

ны. Если раньше профсо<

юзы обладали правом

На фото: на конференции «За права трудящихся.  К 110I летию профсоюзного движения в РосI
сии» председатель Свердловского обкома ГМПР Валерий Кусков вручил руководителям УрI
ГЮУ профсоюзные награды.

Азбука закона
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прямой законодательной

инициативы, то на сегод<

няшний день в нормотвор<

ческой деятельности

профсоюзы могут уча<

ствовать только в рамках

социального партнерства.

Профсоюзная сторона

входит в Общероссийскую

трехстороннюю комиссию

по регулированию соци<

ально<трудовых отноше<

ний, и надо сказать, что

она дает экспертную

оценку всех законов, каса<

ющихся трудовой и соци<

альной сферы. Таким об<

разом, пусть и опосредо<

ванно, но профсоюзы мо<

гут оказать определенное

влияние на содержание

федеральных законов.

Значительно выше роль

профсоюзов в локальном

регулировании  трудовых

отношений в организаци<

ях, где заключаются кол<

лективные  договоры, ко<

торые регулируют взаи<

моотношения работников

и работодателей и прини<

маются при непосред<

ственном участии проф<

союзов.  В других случаях,

если локальные акты при<

нимаются не в рамках кол<

договора, а в другой фор<

ме, например, в виде по<

ложения об оплате труда

или правил внутреннего

трудового распорядка,

профсоюз также присут<

ствует, но уже в меньшей

степени, поскольку эти

документы принимаются

лишь с учетом его мнения.

То есть по закону работо<

датель выслушать проф<

союз может и даже обя<

зан, но нормативный акт

вправе принять в своей

редакции.

– В июле 2016 года
вступит в силу федеI
ральный закон, касаюI
щийся новых профессиI
ональных стандартов.
Прокомментируйте эту
новацию.

– Нельзя сказать, что

профстандарты вводятся

тотально везде, поскольку

это не совсем так. Для

коммерческих организа<

ций они пока позициони<

руются в качестве реко<

мендации. С 1 июля 2016

года вводится федераль<

ный закон, который может

сделать обязательными

требования новых проф<

стандартов для опреде<

ленных категорий работо<

дателей: государственных

унитарных предприятий,

муниципальных унитарных

предприятий, государ<

ственных и муниципаль<

ных  учреждений, коммер<

ческих организаций, в

доле уставного капитала

которых 50 и более про<

центов государственного

участия.

Коммерческие органи<

зации, а предприятия ГМК

России в подавляющем

числе частные, вправе

принимать нововведение

или не принимать.

Конечно, зная о том, что

металлургические компа<

нии и холдинги принимали

активнейшее участие в

разработке новых про<

фессиональных стандар<

тов, логично предполо<

жить, что они будут при<

менять их на практике.

Они нужны им, чтобы под<

нимать квалификацион<

ные требования к работ<

никам. Но работодатели

должны понимать, что при

высокой планке требова<

ний к компетенциям ра<

ботников, поднимутся

требования и к самим ра<

ботодателям. Именно они

должны позаботиться о

повышении уровня квали<

фикации работников, фи<

нансируя профессиональ<

ную подготовку и пере<

подготовку.

– Есть  опасения по поI
воду введения новых
профстандартов.Они,
на мой взгляд, при расI
ширении круга обязанI
ностей работников, поI
зволят работодателям
сократить доплаты, коI
торые сейчас работники
получают при совмещеI
нии,  и как скажется это
на льготных пенсиях?

– Начну со второго – на

льготные пенсии новые

профстандарты влияния

не окажут. Скорее это сде<

лает специальная оценка

условий труда. Процедура

СУОТ  уже введена, она

выводит за рамки вредных

и опасных условий труда

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015

Азбука закона



Светлана ГОЛОВИНА:
– Не исключено, что работодатели будут
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огромное число рабочих

мест, которые раньше та<

ковыми были. Соответ<

ственно это скажется и на

льготных пенсиях.

Что касается расши<

рения объема  и содер<

жания трудовых функ<

ций работников, то

здесь возникает такой

конгломерат вопросов,

что в двух словах и не

расскажешь. Хочу лишь

напомнить, что в таком

случае работнику есть

чем защищаться, и об

этом профсоюз обязан

его проинформировать,

а в случае необходимо<

сти и помочь. В Трудо<

вом кодексе РФ прописа<

ны гарантии, которые ка<

саются стабильности тру<

довой функции, измене<

ние которой допускается

только с письменного со<

гласия работника (статья

72 ТК РФ). В свою очередь,

статья 60 говорит о том,

что работодателю запре<

щается поручать работни<

ку задания, которые не

были предусмотрены тру<

довым договором. Если

работодатель все же что<

то добавляет работнику в

трудовую функцию, что не

было предусмотрено тру<

довым договором изна<

чально, вступает в силу

ст.60.2  ТК РФ, которая

регламентирует совмеще<

ние профессий, должнос<

тей, а также увеличение

объема выполняемой ра<

боты, замещение отсут<

ствующего работника, за

что в обязательном поряд<

ке предусматривается

доплата.

Не исключено, что рабо<

тодатели будут искать в

связи с принятием новых

профстандартов  пути или

лазейки, как без доплаты

вводить новый функцио<

нал. В этом случае проф<

союз должен встать на за<

щиту прав и законных ин<

тересов работников.

–  Светлана Юрьевна,
не могли бы вы прокомI
ментировать часть 3 стаI
тьи 15  ФЗ №421?

– У меня двойственное

отношение  к этой статье,

потому что она изначально

дает основу для такого

запрещенного в трудовом

законодательстве явле<

ния, как  дискриминация.

Статья предусматривает,

что если до  1 января  2014

года работник имел ком<

пенсации за вредные и

опасные условия труда , то

они сохраняются, несмот<

ря на пересмотр порядка

их предоставления.   А

если ты приступил к рабо<

те уже после 1 января 2014

года, то тебе они не поло<

жены. И получается, что

люди, работающие рядом,

на одном оборудовании, в

одних условиях и получаю<

щие одинаковое воздей<

ствие вредных и опасных

факторов, будут иметь

разный набор компенса<

ций. На мой взгляд, это не<

верно и изначально созда<

ет ущербный подход, тем

не менее законодатель та<

кой подход допускает. Это

не есть правильно, но воз<

можно с учетом ст. 15 ФЗ<

421.

I Что вы можете скаI
зать о взаимоотношениI
ях УрГЮУ со СвердловI
ским  обкомом ГМПР.

< Мы плодотворно со<

трудничаем. Между Свер<

Азбука закона
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дловским обкомом ГМПР

и Уральским государ<

ственным юридическим

университетом налажены

крепкие связи, уже три

года между нашими орга<

низациями действует со<

ответствующее Соглаше<

ние о взаимодействии.

Мы, преподаватели ка<

федры трудового права,

занимаемся пропагандой

трудового  законодатель<

ства. По обращению обла<

стного комитета и входя<

щих в него первичных про<

форганизаций готовим эк<

спертные правовые зак<

лючения по спорным воп<

росам применения трудо<

вого права. Университет

оказывает консультацион<

ную, методическую и ин<

формационную поддерж<

ку обкому ГМПР.

С другой стороны, нам

интересна ваша практи<

ческая деятельность. Мы

получаем из первых рук

информацию о проблемах

применения трудового

права и в своей научной и

Светлана ГОЛОВИНА:
– Мы плодотворно сотрудничаем. Между

Свердловским обкомом ГМПР

и Уральским государственным

юридическим университетом налажены

крепкие связи, уже три года между нашими

организациями действует

соответствующее Соглашение

о взаимодействии. Мы, преподаватели

кафедры трудового права, занимаемся

пропагандой трудового  законодательства.

По обращению областного комитета и

входящих в него первичных

профорганизаций готовим экспертные

правовые заключения по спорным

вопросам применения трудового права.

Университет оказывает консультационную,

методическую и информационную

поддержку обкому ГМПР.

учебной деятельности ис<

пользуем ее. Полагаю –

это полезное, взаимовы<

годное сотрудничество,

которое, безусловно, бу<

дет продолжено.

– В завершение бесеI
ды хочу поблагодарить
вас за совместную деяI
тельность. Ваша подI
держка помогает нам
грамотно заявлять свою
профсоюзную позицию.

Беседовал
Игорь Березовский

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Олег РАХИМОВ, заведующий

юридическим отделом

Свердловского обкома ГМПР

Профсоюз помог

На одном из

предприятий ГМК

Свердловской

области в этом году

произошел

вопиющий случай.

Работодатель

уволил по

надуманной

причине

неосвобожденного

председателя

профсоюзного

комитета.

Свердловский

областной комитет

ГМПР вступился за

своего активиста

и победил.

2013 году < неосвобожден<

ным председателем профсо<

юзного комитета.

Из<за предвзятого отноше<

ния к ней со стороны нового

руководителя завода, выз<

ванного ее активной позици<

ей по защите социально<тру<

довых прав работников заво<

да, в начале 2014 года она

была вынуждена сложить с

себя полномочия неосво<

божденного председателя

профсоюзного комитета.

Но этого работодателю по<

казалось мало, и приказом

от 10.04.2015 г. по надуман<

ным основаниям она была

уволена по п.п. «в» п.6 ч.1 ст.

81 ТК РФ за однократное

грубое нарушение работни<

ком трудовых обязанностей

– за разглашение коммер<

ческой тайны. Причем при<

каз был издан «задним чис<

лом», поскольку 13.04.2015

г.Володина работала. Причи<

на увольнения в том, что она

якобы передала копии актов

на списание старых станков

индивидуальному предпри<

нимателю, который исполь<

зовал эти документы в каче<

стве доказательства в су<

дебном процессе о возвра<

те своих станков из ранее

арендованного цеха на тер<

ритории завода.

Надуманность оснований

для увольнения Володиной

С.В. нашла свое подтвержде<

ние в суде, куда она обрати<

лась с помощью юристов об<

ластного комитета. В судеб<

ном заседании было установ<

лено, что Володина С.В. не

могла быть по должности но<

сителем коммерческой тай<

ны. К тому же  отсутствовал

сам факт передачи третьему

лицу сведений, содержащих

коммерческую тайну. Перво<

уральский городской суд 14

мая 2015 года своим решени<

ем полностью удовлетворил

исковые требования Володи<

ной, а именно: признал неза<

конным приказ о прекраще<

нии с ней трудового договора

по указанному основанию;

восстановил ее на работе по

прежней должности; взыскал

с завода в ее пользу  14 тысяч

рублей за время вынужденно<

го прогула и 138 тысяч рублей

задолженность по начислен<

ной, но не выплаченной зара<

ботной плате, а также 5 тысяч

рублей в счет компенсации

морального вреда.

Сегодня на предприятии

уже другой директор.

C 1989 года Володина С.В.

работала на Первоуральском

заводе горного оборудова<

ния мастером на ремонтно<

строительном участке. За ак<

тивное участие в обществен<

ной жизни предприятия в

2004 году она была избрана

заместителем председателя

профсоюзного комитета, а в

««
Своих не бросаем
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ПЕДАГОГАМ
ПоIпрежнему значиI

тельное число работI
ников образования
обращается в суд за
защитой своих прав на
досрочное назначеI
ние трудовой пенсии в
связи с педагогичесI
кой деятельностью в
учреждениях среднеI
го профессиональноI
го образования.

Многие обращения свя<

заны с отказами органов,

осуществляющих пенсион<

ное обеспечение, в досроч<

ном назначении пенсии из<

за того, что в существующих

Правилах исчисления пери<

одов работы, дающих право

на досрочное назначение

трудовой пенсии в связи с

педагогической деятельно<

стью, с 1 ноября 1999 г. за<

считывается стаж работы в

образовательных учрежде<

ниях среднего профессио<

нального образования при

условии обучения в них не

менее 50 процентов детей в

возрасте до 18 лет.

Следует отметить, что до

настоящего времени никако<

го нормативного правового

акта, определяющего поря<

док подтверждения наличия

в учреждениях среднего про<

фессионального образова<

ния не менее 50 процентов

обучающихся до 18 лет, до

сих пор не принято. Поэтому

пенсионные органы опреде<

ляют соотношение студен<

тов до и после 18 лет по сво<

ему усмотрению.

С этим столкнулась пре<

подаватель биологии

Уральского государствен<

ного колледжа имени И.И.

Ползунова Суханова Л.В. ,

которой учреждением Пен<

сионного фонда в Орджо<

никидзевском районе г.

Екатеринбурга в апреле те<

кущего года было отказано

в назначении досрочной

трудовой пенсии в связи с

недостаточностью специ<

ального педагогического

стажа. Пенсионным фон<

дом не были приняты к за<

чету периоды ее препода<

вательской деятельности в

колледже с 1999 по 2011

год, поскольку, как указано

в решении, в спорные пери<

оды в колледже и его фили<

алах обучалось менее 50

процентов детей в возрас<

те до 18 лет.

С таким решением Суха<

нова Л.В.не согласилась.

Она c помощью юристов об<

ластного комитета обрати<

лась в Орджоникидзевский

районный суд г. Екатерин<

бурга о назначении досроч<

ной трудовой пенсии в свя<

зи с осуществлением педа<

гогической деятельности.

При этом она представила

суду уточняющую справку о

том, что в спорные периоды

ее работы в колледже кон<

тингент обучающихся в воз<

расте до 18 лет основного

учреждения, кроме филиа<

лов, составил более 50 про<

центов. С этим согласился

суд, который своим решени<

ем от 21 мая 2015 года удов<

летворил исковые требова<

ния Сухановой Л.В., включив

в педагогический стаж

спорные периоды, обязав

Пенсионный фонд назна<

чить ей досрочно трудовую

пенсию с момента обраще<

ния за ней.

Сложности подобных дел

заключаются в том, что в

аналогичных ситуациях пре<

подаватели средних учебных

заведений ошибочно пред<

Справедливость

восстановлена
Юристы Свердловского обкома ГМПР

с успехом добиваются назначения

досрочной пенсии членам профсоюза

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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ставляли списки групп, в ко<

торых  вели преподаватель<

скую деятельность. Позиция

же судов первой инстанции,

особенно вышестоящих, та<

кова , что возможность заче<

та в льготный стаж работы в

средних специальных учеб<

ных учреждениях при обуче<

нии не менее 50 процентов

детей до 18 лет обусловлена

наличием обучающихся во

В СВЯЗИ С

ТЯЖЕЛЫМИ

УСЛОВИЯМИ

ТРУДА

Также не уменьшаетI
ся количество обращеI
ний к профсоюзным
юристам за оказанием
правовой помощи в наI
значении досрочной
трудовой пенсии в свяI
зи с тяжелыми условиI
ями труда. В основном,
эти обращения поIпреI
жнему связаны с неоI
боснованным отказом
пенсионных органов в
назначении пенсии раI
нее общеустановленI
ного возраста под
предлогом отсутствия
или недостаточности
специального трудовоI
го стажа.

Взять хотя бы, к примеру,

последний такой случай. В

периоды с 1983  по 1995 год

и с 2000 по 2002 год Лиха<

чев Д.В. работал на Бере<

зовском руднике горнора<

бочим на маркшейдерских

работах, связанных с под<

земными работами. По до<

стижении возраста 50 лет,

имея трудовой стаж не ме<

нее 10 лет на подземных ра<

ботах, в начале июня этого

года он обратился в Пенси<

онный фонд г. Березовско<

го за назначением льготной

пенсии по Списку № 1. Но

ему было отказано ввиду

недостаточности специаль<

ного трудового стажа. Тог<

да с помощью юристов об<

ластного комитета ГМПР

Лихачев Д.В. обратился в

суд  с тем, чтобы Пенсион<

ный фонд включил в специ<

альный трудовой стаж не<

зачтенные периоды его ра<

боты. Своим решением от

24.09.2015 г. суд полностью

удовлетворил исковые тре<

бования Лихачева и обязал

ответчика назначить ему

досрочную трудовую пен<

сию с даты возникновения

права.

Данное решение харак<

терно еще тем, что суд воз<

всем учебном заведении, а

не в группах каждого педаго<

га в отдельности. На этом ос<

новании, как правило, суды

отказывали в досрочном на<

значении трудовой пенсии.

Описанный случай еще раз

показывает  важность знания

сложившейся на сегодня су<

дебной практики, учет всех

нюансов при обращении в

суд,  особенно правильное

составление уточняющей

справки по контингенту обу<

чающихся студентов.

ложил обязанность на Пен<

сионный Фонд включить в

специальный трудовой стаж

период службы Лихачева

Д.В. по призыву в Воору<

женных Силах СССР. В обо<

снование такого решения

суд правомерно сослался

на Постановление Консти<

туционного суда от

29.02.2004 г. №2< «ПОДАР<

КИ.РУ», в котором указано,

что в  отношении граждан,

приобретших права до вве<

дения нового правового ре<

гулирования право на пен<

сию в соответствии с нор<

мами законодательства

Российской Федерации,

действовавшего на момент

приобретения права,  это

право сохраняется.
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«Поговорите со мной…»
Профсоюзы России остро переживают падение численности.

В большинстве своем это происходит по объективным причинам,

главные потери они несут из<за снижения общего числа

работающих в отрасли, на каждом отдельном предприятии.

Последние годы работодатели оптимизируют все и вся.

Потери бывают также благодаря значительной автоматизации

производства. Однако для профсоюза это не повод

расписываться в своем бессилии. Ведь на каждом предприятии

для вовлечения в общественную деятельность остается

обширное поле «неохваченных».  Для того, чтобы профсоюз

развивался или хотя бы оставался на прежних позициях,

необходима планомерная и скрупулезная работа по повышению

мотивации профсоюзного членства.

На двух разных предI
приятиях КаменскаI
Уральского профсоюзI
ные организации покаI
зали уверенный рост
профсоюзных рядов.
Средства достижения
этого, естественно,
разные, результат один
I укрепление организаI
ций. Однако если приI
смотреться, то дейI
ствовали и там и там в
одном ключе: через
личное общение.

...В ОАО «КУМЗ» была ис<

пробована кампания по во<

влечению в профсоюз.   Кам<

пания – звучное слово, авто<

ритетное. Дисциплина, кон<

троль – важные атрибуты

любого дела. Уместны они и

в такой деликатной ситуа<

ции, когда идет разговор «за

жизнь», если агитатор ведет

его не для галочки, заинте<

ресованно, как говорят, с ду<

шой. Агитация за профсоюз

– дело тонкое, не менее

сложное, чем восточные

проблемы,  вспоминим, к

слову, знаменитый фильм

«Белое солнце пустыни».

Опыт КУМЗа, его результа<

ты говорят сами за себя.

Значит, надо пробовать но<

вую – старую методику, ведь

живет она, оказывается, с

советских времен! На удив<

ление, пришла пора (вот уж

не ждали!) вспомнить совет<

ское.

Но кажется, что секрет ус<

пеха проведенной кампании

не столько в неукоснитель<

ном соблюдении всех пред<

лагаемых ее этапов (хотя по<

чему бы и нет – хорошие же

предложения). Главное, на<

верное, в разговоре с чело<

веком, а кампания для этого

– хороший повод. Часто че<

ловек сам не знает, что ждет

к себе интереса, как бы про<

сит: поговорите со мной…

Кто<то спрашивает его мне<

ние, считает заслуживаю<

щим внимания его мысли,

рассуждения, признает их

даже ценными для обще<

ства. Это подкупает, тем бо<

лее, если интерес собесед<

ника искренний, и результат

разговора будет ощутимым.

Вот и пойдет «процент охва<

та» профсоюзом вверх.

...В Филиал УАЗ<СУАЛ ОАО

«СУАЛ» влилось на правах

подразделения другое пред<

приятие < Красногорская

ТЭЦ. Как положено, на ней

ранее действовал свой

профсоюз, входивший в ор<

биту «Электропрофсоюза».

Профсоюзный комитет

ГМПР УАЗа активно включил<

ся в борьбу за сердца новых

работников. Результат впе<

чатляет: более 450 работни<

ков решили вступить в ГМПР,

а это свыше 90 процентов от

всего коллектива ТЭЦ.

Оба этих случая показали,

что для продвижения своих
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идей профсоюзному активу

необходимо говорить на<

прямую с людьми, находить

убедительные слова, тем

более что за профсоюз аги<

тировать не стыдно, он– за

рабочего человека, он – его

защитник на деле, достаточ<

но к месту в разговоре

вспомнить хотя бы о гаран<

тиях, прописанных в коллек<

тивном договоре. Да и по<

крупному именно профсою<

зы в России – едва ли не

единственная дееспособ<

ная сила, у которой есть

своя программа, свои пред<

ложения по улучшению ка<

чества жизни наемных ра<

ботников.

Давайте же будем гово<

рить друг с другом, убеждать

друг друга, слышать друг

друга. Наш союз от этого

только выиграет. Сегодня мы

расскажем подробности

уникальных подвижек, про<

изошедших на этих двух

предприятиях Каменска<

Уральского.

< Вот мы  и решили про<

вести кампанию по вовле<

чению в профсоюз на от<

дельно взятом предприя<

тии, в конкретном цехе, <

рассказывает Галина. <

Здесь важно отметить, что

для успеха существуют

большие резервы: на лю<

бом производстве есть

люди, которые не вступили

в профсоюз по тем или

иным причинам. Важно вы<

явить, в чем дело, и устра<

нить эти преграды.

Когда встал вопрос, как

конкретно организовать

кампанию, какие техноло<

гии использовать, Учебно<

методический совет обко<

ма проанализировал все

имеющиеся методические

материалы, данные других

отраслевых профсоюзов.

Ответ, как говорится, лежал

на поверхности. Централь<

ный Совет ГМПР ведет кур<

сы профсоюзных препода<

вателей, и одним из вопро<

сов обучения является вов<

лечение в профсоюз. Этим

опытом можно было вос<

пользоваться, тем более

что на курсах ЦС ГМПР

внутри этой темы была  уже

опробованная кампания по

вовлечению в профсоюз.

Другое дело, что отноше<

ние к этой теме у профко<

мов первичных профорга<

низаций и профпреподава<

телей, проходивших обуче<

ние, было несколько об<

щим.

< Несмотря на то, что в

программе обучения кам<

пания по вовлечению в

профсоюз была расписана

по этапам и деталям, к воп<

росу подходили как к чему<

то теоретическому, чисто

лекционному, < говорит Ка<

линина, < Хотя нельзя ска<

зать, что полученные зна<

ния не использовались по

назначению. Профсоюз<

ные преподаватели Сверд<

ловского обкома профсою<

за, закончившие курсы ЦС

ГМПР, несколько раз про<

Ключевая роль – агитатору

Чаще всего проблема не в том, что кто<то считает профсоюзы

слабыми, или, как утверждают особо сведущие, они ничего не

делают. Очень много работников не знают, чем занимается

профсоюз, а некоторые, смешно сказать, не вступают, потому

что к ним никто не подошел, а сами они в профком прийти

стесняются. Как рассказывает Галина Калинина, руководитель

Учебно<методического совета Свердловского обкома ГМПР,  это

частое явление, зафиксированное данными различных

исследований и мониторингов.

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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водили семинары с этой

основой на предприятиях

ГМК Свердловской облас<

ти. Какие<то элементы

были взяты на вооружение

первичными профоргани<

зациями, где они хорошо

зарекомендовали себя при

работе по вовлечению в

профсоюз и даже дали тол<

чок к ее развитию. Напри<

мер, аргументы за профсо<

юзное членство, которые

подготовила Ирина Зай<

ченко, заместитель пред<

седателя профкома ОАО

«Металлургический завод

имени  А.К. Серова», проф<

союзный преподаватель,

пользуются популярностью

среди ответственных за

оргработу.

Однако кампания цели<

ком, как она была подана на

курсах ЦС ГМПР професси<

ональным лектором Эдуар<

дом Вохминым, не прово<

дилась нигде. Учебно<ме<

тодический совет обкома

профсоюза решил испы<

тать эту программу в одном

из подразделений пред<

приятия, входящего в сфе<

ру влияния ГМПР. Первым

откликнулся Каменск<

Уральский металлургичес<

кий завод, один из цехов

которого и стал своего

рода испытательным поли<

гоном для кампании по во<

влечению в профсоюз.

< Кампания состоит из

трех этапов, каждый из ко<

торых, в свою очередь, раз<

делен на уровни: первич<

ной профсоюзной органи<

зации, структурного под<

разделения и агитаторов, <

рассказывает Галина Кали<

нина. < Учебно< методичес<

ким советом нашего обко<

ма разработаны, скажем,

микродетали кампании, ко<

торые отражены в брошю<

рах, специально подготов<

ленных для этого меропри<

ятия.

Первый этап: профком

первичной профорганиза<

ции принимает специаль<

На фото: курсы по повышению квалификации профсоюзных преподавателей
ГМПР ведет Эдуард Вохмин
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ное постановление, в кото<

ром объявляет о проведе<

нии кампании. Четко опре<

деляются сроки, назнача<

ется ответственный.  Дис<

циплина для этой кампании

– один из ключевых момен<

тов. Чтобы ее поддержи<

вать, необходимо четко

следовать плану с конт<

рольными датами и ответ<

ственными. Ответственное

за кампанию лицо выбира<

ется из руководства пер<

вички, возможны специа<

листы по оргработе или мо<

лодежные лидеры.

Профсоюзный комитет

должен выпустить мотива<

ционный буклет (или вос<

пользоваться буклетами

областного комитета). В

дальнейшем организаторы

кампании готовят  аргумен<

ты профсоюзного член<

ства, включающие в себя

как общепрофсоюзные

сведения, так и присущие

исключительно предприя<

тию, на котором проводит<

ся кампания. Это важно,

поскольку по инициативе

или при участии первичных

профорганизаций заклю<

чается колдоговор, работо<

датель издает многие ло<

кальные нормативные пра<

вовые акты, направленные

на повышение качества

жизни работников, внедря<

ет различные соцпрограм<

мы и так далее. Все это се<

рьезные аргументы для ра<

боты агитатора с людьми.

Далее силами профакти<

ва необходимо провести

очень скрупулезный мони<

торинг причин, по которым

люди не вступают в проф<

союз. Нужно дойти до каж<

дого, кто еще не вступил в

профсоюз, выделить ос<

новные и побочные причи<

ны. Все это делается для

общей картины, а затем и

плана действий. Облегча<

ется и задача агитатора,

который, получив макси<

мально полные данные, бу<

дет подготовлен для любо<

го, даже самого острого

разговора с противником

профсоюза.

На фото: идет заседание УчебноIметодического совета Свердловского обкома ГМПР

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Затем приходит черед

структурного подразделе<

ния, профком которого так<

же должен принять поста<

новление по цеху и разра<

ботать свой план в соответ<

ствии с принятыми реше<

ниями профкома, подо<

брать агитаторов, провести

дополнительный анализ

причин отказа вступить в

профсоюз по бригадам,

участкам, профгруппам.

Уже непосредственно за<

ниматься вовлечением лю<

дей на уровне структурных

подразделений.

Ключевая роль в прове<

дении кампании по вовле<

чению в профсоюз принад<

лежит агитаторам. Для эф<

фективности их работы

нужно запланировать и

провести их обучение на

уровне первичной профсо<

юзной организации с при<

влечением профсоюзных

преподавателей, прошед<

ших специальные курсы.

Кто<то может сказать, что

профактив и так в этих воп<

росах подкован, да еще

подготовлены разнообраз<

ные методические матери<

алы.  Действительно, аги<

таторами  могут быть проф<

групорги, молодежные ли<

деры, профактивисты, чле<

ны профкома. Однако это

ничего не меняет. В работе

агитатора присутствует оп<

ределенная специфика.

Во<первых, существует

уверенность, что на стадии

обучения некоторые из

профактивистов отсеются,

поскольку просто не подой<

дут на роль агитаторов в

силу присущих им черт ха<

рактера, заложенных при<

родой. Подбор агитаторов

< тоже дело серьезное и

требует тщательного вни<

мания.

Профсоюзный агитатор

должен быть подкован не

только знанием дел в дан<

ной первичке, но и уметь

ориентироваться в целях и

задачах обкома и даже

Центрального Совета

ГМПР и ФНПР, он должен

знать и уметь говорить о

задачах профсоюза на лю<

бом уровне. Дать такую ин<

формацию, а также помочь

овладеть различными пси<

хологическими техниками

и приемами ведения инди<

видуальных бесед может

только квалифицирован<

ный специалист.

В обучение агитаторов

входит и изучение методик

вовлечения в профсоюз.

Следует отметить, что

большинство из них разра<

ботано еще во времена

СССР, но актуальности сво<

ей не потеряли по сей день.

Существенным плюсом

может стать и продуманная

система поощрения агита<

торов, так называемая мо<

тивация мотиваторов. И

это касается не только ма<

териального вознагражде<

ния, которое можно при<

ветствовать, но на что не

все первичные профорга<

низации готовы пойти в

силу ограниченных финан<

совых возможностей. Од<

нако существует немало

действенных способов мо<

рального поощрения ус<

пешных профактивистов.

Значительное число людей

с активной гражданской

позицией   готовы бесплат<

но заниматься этой рабо<

той, вовлекать в профсоюз.

Таких людей профсоюз

должен брать на заметку.

Большинство людей счи<

тает, что им известно, что

такое профсоюз и для чего

он нужен. Это как бы само

собой разумеется. Однако

в жизни далеко не так, осо<

бенно если дело касается

молодежи. Поэтому для

агитаторов Учебно<мето<

дическим советом обкома

профсоюза разработана

отдельная брошюра. В нее

вошли такие разъяснения,

как: зачем нам нужно объе<

диняться, что такое и зачем

нужен профсоюз, что он

дает работнику, что такое

коллективный договор,

структура ГМПР, задачи

Горно<металлургического

профсоюза России и конк<

ретной первичной профсо<

юзной организации. Все

эти вопросы люди задают

наиболее часто, и агитатор

должен сам четко пони<

мать, о чем речь, и доход<

чиво объяснять людям, с

которыми работает.

Нужно обязательно снаб<

дить агитаторов бланками

заявлений  о вступлении в

профсоюз и удержания

профвзносов. Должны

быть разработаны и изго<

товлены карточки с личны<

ми данными людей, с кото<

рыми будет работать агита<

тор, чтобы ответственный

за кампанию мог осуществ<
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лять контроль за его рабо<

той, что также является

крайне важным. К примеру,

в карточке Иванова рас<

крыты суть и результат бе<

седы с ним, показаны про<

блемы, на которые, по мне<

нию Иванова, профсоюзу

стоит обратить особое вни<

мание, а у Сидорова  отме<

чено, что он от разговора

отказался ... Эти карточки

будут проанализированы,

по ним приняты конкрет<

ные меры. На уровне цеха,

первички эти данные помо<

гут в подготовке программ<

ных документов, которые

станут итогом очередных

отчетов и выборов,  а

вскрытые проблемы с мест

сделают профсоюзные

программные документы

более актуальными и вос<

требованными.

Для каждого агитатора

создается план и график

работы. Далее он в соот<

ветствии с ними и своими

возможностями начинает

работать напрямую с

людьми, которые за ним

закреплены, причем самое

лучшее, если они были ра<

нее знакомы. Агитатор

должен работать с людьми

своей бригады, участка, с

теми, кого он хорошо зна<

ет. Так легче построить

разговор.

Агитатор должен обяза<

тельно пообщаться с каж<

дым, кто есть в его спис<

ке,  и обязательно отчи<

таться по каждому чело<

веку. Для этого и предус<

мотрены элементы конт<

роля– учетная карточка

для каждого человека, ко<

торый не является членом

профсоюза (СПЕЦИАЛЬ<

НАЯ). Далее есть список

для работы агиатора, где

он пишет «был<не был»,

причины, почему человек

отказался – выявлена

причина, почему он не

вступает в профсоюз, это

агитатор должен принес<

ти своему куратору.

Важно, что такую кампа<

нию может провести любой

председатель структурного

подразделения, любой

профгрупорг, который же<

лает этим заняться. Они

могут и не дожидаться спу<

щенного сверху решения.

Программа адаптирована

для любого уровня.

– Возможно, для кого<то

описанная кампания по

вовлечению в профсоюз

покажется сложной, за<

формализованной,  – счи<

тает Галина Калинина.

– Однако так она выгля<

дит только на первый

взгляд. Если четко следо<

вать нашей программе,

результат обязательно бу<

дет. Недавно завершился

пилотный проект подобной

кампании на  Каменск<

Уральском металлургичес<

кий заводе, в цехе №  49,

где председателем Ната<

лья Алехина. Был опреде<

лен месячный срок рабо<

ты, соблюдены все этапы,

учтены все нюансы. При<

влекли специалистов

Свердловского обкома

ГМПР, которые приняли

участие в разработке дета<

лей и в обучении агитато<

ров. Обком предоставил

буклеты и разнообразные

методические материалы.

Результат превзошел все

ожидания. За месяц в

профсоюз было вовлечено

почти 30 процентов от нео<

хваченных ранее работни<

ков подразделения. При<

чем новичков не учитыва<

ли, в расчет брали тех, кто

давно работает на пред<

приятии и принципиально

в профсоюз не вступал.

Сказалась кампания и на

численности профчлен<

ства всего КУМЗа, которое

за месяц выросло на один

процент.

Сегодня результаты
кампании заинтересоваI
ли профсоюзных лидеI
ров остальных цехов
КУМЗа. Уже состоялись
консультации для предI
седателей профкомов
других структурных подI
разделений, проведены
семинары для агитатоI
ров в цехах. В одном из
крупных цехов предприI
ятия также объявлена
кампания по вовлечению
в профсоюз.

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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Мотивация профсоюзного членства

Появились новые лиде<

ры.  И пусть они пользова<

лись авторитетом в кол<

лективах, иначе их просто

не выбрали бы, но опыта у

них не было никакого. Ес<

тественно, что они не об<

ладали достаточным бага<

жом знаний, чтобы вести

активные беседы, споры с

людьми, стоящими на по<

зиции отрицания профсо<

юза. Проанализировав но<

вый состав профлидеров

первичного звена, проф<

ком предприятия решил

провести обучение для но<

вых профгрупоргов и

председателей профко<

мов структурных подраз<

делений (ранее цехкомы).

Пригласили специалистов

Свердловского обкома

профсоюза, в частности

Галину Васильевну Кали<

нину, которая рассказала о

технологиях вовлечения

людей в профсоюз, описа<

ла возможный вариант

проведения специальной

кампании.

После обсуждения на за<

седании профкома было

решено провести кампа<

нию.  Быть первой вызва<

лась председатель проф<

организации цеха №49 На<

талья Алехина. Смысл при<

менения этой технологии в

одном отдельно взятом

структурном подразделе<

нии был в ее апробирова<

нии, а в случае получения

запланированного эффек<

та в определении ее силь<

ных и узких мест для луч<

шего использования в бу<

дущем уже по всему пред<

приятию. Цех приемки

(№49) как нельзя лучше

подходил для этого начи<

нания, поскольку его

структура облегчала орга<

низацию кампании: его ра<

ботники трудились на чет<

ко закрепленных за каж<

дым местах, а значит и

каждая профгруппа имела

жестко оформленные гра<

ницы по корпусам, цехам и

так далее.

Как говорит Александр

Доронин, бытует мнение,

что профсоюзы должны

ОАО «КУМЗ»

Что такое

грамотный подход
На Каменск<Уральском металлургическом

заводе проведен пилотный проект кампании

по вовлечению в профсоюз.

Как рассказал

нам Александр

Доронин,

председатель

первичной

профсоюзной

организации

ОАО «Каменск<

Уральский

металлургический

завод», на

предприятии

проблемой является

текучесть кадров.

И поскольку на

предприятии выборы

профактива

проходили уже

четыре года назад,

то текучесть

зацепила и

профгрупоргов. Кто<

то уволился, кто<то

ушел на пенсию...
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работать только для чле<

нов профсоюза.

– Однако есть моменты,

< считает лидер первичной

профорганизации, – когда

люди искренне заблужда<

ются или ошибаются, ког<

да необходима помощь со

стороны. Первой нашей

целью было пообщаться с

убежденными противника<

ми профсоюза. Потом, ког<

да мы увидели их заинте<

ресованность, у нас появи<

лись попутные цели.

Кампанию на КУМЗе

строили в строгом соот<

ветствии с разработками,

представленными Калини<

ной, то есть поэтапно. Сна<

чала обучение профакти<

вистов, ставших позже

агитаторами. Затем анке<

тирование нечленов проф<

союза, благодаря которо<

му мы не только попроси<

ли работников оценить де<

ятельность профорганиза<

ции, но и узнали о причи<

нах их отрицания профсо<

юза.

Как оказалось, причины

выхода или невступления в

профсоюз были абсолют<

но незначительными.

Кому<то несколько лет на<

зад не оказали матпомощь

(или оказали, но не в жела<

емом объеме). Кто<то счи<

тает, что всеми благами

можно пользоваться, и не

вступая в профсоюз. Кто<

то жалеет пресловутый

один процент от зарплаты

на профвзносы и так да<

лее.

– Прямо в анкете мы про<

вели информационно<про<

светительскую работу на

тему необходимости

профсоюза, его роли в со<

циально<трудовых отно<

шениях на предприятии,  в

принятии коллективного

договора, < рассказывает

А. Доронин. < Затем полу<

чили обратную связь < за<

полненную анкету, благо<

даря чему сразу были оп<

ределены потенциально

готовые к вступлению в

профсоюз работники. Из

тридцати человек десять

оценили работу профорга<

низации на «4» и «5» по пя<

тибалльной шкале.

А дальше «в бой» пошли

агитаторы. Чувствовалось,

что люди, которые долгие

годы были обижены на

профсоюз, даже просто

поговорив об этом с проф<

активистами, уже сбрасы<

вали с души тяжелый груз.

А уж если узнавали, что

причина их обиды была

или недоразумением, – ре<

зультатом недосказанно<

Мотивация профсоюзного членства

Александр ДОРОНИН:
– Начали мы с анкетирования

нечленов профсоюза. И между строк,

прямо в анкете, мы провели

информационно<просветительскую

работу на тему необходимости

профсоюза, его роли в социально<

трудовых отношениях на

предприятии,  в принятии

коллективного договора.

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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сти или их собственной

скромности, возвраща<

лись в ряды профсоюза.

К другим были примене<

ны иные способы убежде<

ния. Профактивисты<аги<

таторы терпеливо расска<

зывали о плюсах участия в

профсоюзной жизни пред<

приятия, о необходимости

объединения.

В результате из тридца<

ти четырех долговремен<

ных противников профсо<

юза одиннадцать (пример<

но 30 процентов) вступили

в профсоюз.

– Хочу подчеркнуть, что

мы испробовали эту ста<

рую<новую технологию

только на убежденных про<

тивниках профсоюза. < де<

лится Александр Доронин.

– Профсоюзное членство в

цехе №49 и до кампании

было на высоком уровне <

81 процент от общего чис<

ла работающих (всего в

цехе трудится 217 чело<

век). Поэтому мы ставили

задачу привлечь в профсо<

юз тех, кто сопротивлялся

этому особенно упорно.

Как оказалось, при грамот<

ном подходе это вполне

возможно.

< С людьми, которые

принципиально не вступа<

ют в профсоюз или вышли

из него, необходимо об<

щаться тет<а<тет, то есть

лично. < рассказывает На<

талья Алехина, профсоюз<

ный лидер цеха приемки. <

Переубедить человека в

том, что он был не прав,

всегда очень сложно. Из

этой категории работни<

ков вернуть в профсоюз

удалось двоих. На мой

взгляд, и это неплохой ре<

зультат, поскольку мы со<

кратили критику в адрес

профсоюза, которая из уст

бывшего члена профсоюза

особенно остра.

< Не всегда следует звать

человека именно в проф<

союз, это, бывает, его пу<

гает и отталкивает. < рас<

сказывает Наталья Алехи<

на. < Мы зовем работника

в свою команду. Именно на

этой основе добились в

одной из профгрупп 100

процентного членства. Все

пять остававшихся нечле<

нами профсоюза, включая

двух декретниц, вступили в

профсоюз благодаря тако<

му подходу. Теперь у нас в

цехе из 10 профгрупп в че<

Мотивация профсоюзного членства

Наталья АЛЕХИНА:
профсоюзный лидер цеха

приемки:
– С людьми, которые

принципиально не вступают

в профсоюз или вышли из него,

необходимо общаться тет<а<тет,

то есть лично. Переубедить

человека в том, что он был не

прав, всегда очень сложно.

Из этой категории работников

вернуть в профсоюз удалось

двоих.
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тырех  100<процентное

профчленство.

Профлидер цеха №49 не

намерена останавливаться

на достигнутом после за<

вершения кампании, на ко<

торую был отведен месяц с

небольшим. – Лишь один

из работников категори<

чески отказался общаться

и не взял анкету. Но и его

мы не бросим: с каждым

нечленом профсоюза ра<

бота будет продолжена, –

уверена профлидер цеха.

– Это будет следующий

этап. Главное < терпение,

внимание к рядовым ра<

ботникам, реальная под<

держка их в трудную мину<

ту. В результате этой кам<

пании я поняла, что безна<

дежных нет. Я убедилась,

что профсоюзу верят.

Одной из главных состав<

ляющих успеха в проведе<

нии кампании по вовлече<

нию в профсоюз председа<

тель первичной профорга<

низации ОАО «КУМЗ» Алек<

сандр Доронин видит в ка<

чественной подготовке

профактивистов<агитато<

ров. < Это крайне необхо<

димо для их эффективной

личной работы непосред<

ственно с людьми. Спасибо

Свердловскому обкому

ГМПР за помощь в подго<

товке наших активистов, –

подчеркнул А. Доронин.

Игорь БЕРЕЗОВСКИЙ

На фото: треннинг для председателей структурных подразделений ОАО «КУМЗ»
по проведению кампании «Вовлечение в профсоюз», группа работает  на этапе
построения оптимистичного прогноза. Слева – Наталья Алехина

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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росы объединения на вновь

единой промплощадке

УАЗа.

То, что компания РУСАЛ

планирует приобрести

часть имущества Красно<

горской ТЭЦ, обсуждалось

давно. Ситуация проясни<

лась в мае этого года, когда

стало известно, что сделка

состоится, и уже в июне

профком Уральского алю<

миниевого завода начал ра<

боту с представителями

трудового коллектива Крас<

ногорской ТЭЦ, первичная

профорганизация которой

входила в структуру Элект<

ропрофсоюза России.

Как рассказывает Алек<

сей Григорьев, замести<

тель председателя первич<

Свыше 90 процентов новых работников

Дирекции по обеспечению производства

(бывшая Красногорская ТЭЦ) стали

членами ГМПР.

 Филиал «УАЗ» ОАО «СУАЛ» ГМПР

Секрет успеха –

в авторитете ГМПР

и личном общении

с каждым работником

Изначально планами Совнаркома

предусматривалось строительство

целого комплекса (Уральский

алюминиевый комбинат), т.е. завода

и тепловой электростанции как единого

технологического производства,

строительство которого началось в 1932

году, а уже 5 сентября 1939 года

комбинат выдал первый алюминий.

За самоотверженный

труд в годы Великой Отече<

ственной войны оба пред<

приятия награждены высо<

кими государственными на<

градами.

Время вносило свои кор<

рективы: УАЗ и Красногор<

ская ТЭЦ стали частными

предприятиями, но парт<

нерские отношения между

двумя трудовыми коллекти<

вами, заложенные и сфор<

мировавшиеся в предше<

ствующие годы, помогли

конструктивно решить воп<



.......................................................................

....................................................................... ...
...
..

52
Мотивация профсоюзного членства

ной профсоюзной органи<

зации филиала «УАЗ» ОАО

«СУАЛ» ГМПР, в диалоге

членов профкома и пред<

ставителей трудового кол<

лектива Красногорской

ТЭЦ при встречах активное

участие принимал В.В. Гра<

чев, председатель ППО Фи<

лиала «УАЗ» ОАО «СУАЛ»

ГМПР, рассказывая о Гор<

н о < м е т а л л у р г и ч е с к о м

профсоюзе России, его ав<

торитете среди трудящихся

горно<металлургического

комплекса нашей страны, о

достигнутых приоритетах

во взаимоотношениях с ра<

ботодателями на предпри<

ятиях РУСАЛа.

Профсоюзный комитет,

не дожидаясь официаль<

ного оформления интегра<

ции Красногорской ТЭЦ в

состав УАЗа, инициировал

переговоры с админист<

рацией завода по проце<

дуре приема и оформле<

ния трудовых взаимоотно<

шений с бывшими работ<

никами теплоэлектростан<

ции на условиях перевода

с сохранением компенса<

ций за условия труда, с

последующим проведени<

ем СОУТ и корректировкой

условий трудового дого<

вора.

Приняли участие в засе<

дании профсоюзного коми<

тета Красногорской ТЭЦ,

на котором обсудили воп<

росы взаимодействия пер<

вичек на время переходно<

го периода смены соб<

ственника с целью инфор<

мирования членов трудо<

вых коллективов структур<

ных подразделений Крас<

ногорской ТЭЦ.

Председатель Свердлов<

На фото: Мария Кадочникова, секретарь профкома, ставит на профучет Максима Шульгина,
работника нового подразделения Дирекции по обеспечению производства УАЗа

АВАНГАРД № 33I34,  декабрь  2015
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ского обкома ГМПР Вале<

рий Кусков и председатель

ППО Филиала «УАЗ» ОАО

«СУАЛ» ГМПР Владимир

Грачев  выступили перед

делегатами профсоюзной

конференции первичной

организации Красногор<

ской ТЭЦ.

Существенную помощь

профкому оказали предста<

вители трудового коллекти<

ва Красногорской ТЭЦ.

Естественно, поработали

информационно < размно<

жили памятки о ППО, где

были указаны наши контакт<

ные телефоны, сайт, текст

Гимна, цели и задачи проф<

союза, в общем, краткая, но

объемная информация о

профсоюзе в целом и  о

первичной профорганиза<

ции УАЗа.

Дополнительно организо<

вали встречу представите<

лей трудового коллектива

Красногорской ТЭЦ  с пред<

седателями цеховых коми<

тетов структурных подраз<

Владимир ГРАЧЕВ:
– Все дело в авторитете ГМПР,

а также в грамотной работе

профкома. С каждым работником

Красногорской ТЭЦ,

переходящим в структуру УАЗа,

проводилась индивидуальная

беседа. С теми, кто и после этого

сомневался, а таких было

человек пятнадцать, пришлось

беседовать дополнительно.

делений предприятий

промплощадки УАЗа.

– Встречу начали с Гимна

ГМПР, показали фильм,

снятый к  95<летию Сверд<

ловского обкома ГМПР, по<

общались между собой в

рамках «круглого стола»,<

рассказывает Алексей Гри<

горьев.

– Это были «жаркие день<

ки», – вспоминает Мария

Кадочникова, секретарь

профкома УАЗа. – Практи<

чески все работники ТЭЦ

при посещении отдела кад<

ров УАЗа прошли через

профком и разговор со

мной.

В итоге этой многогран<

ной, кропотливой работы

профкома – свыше 90 про<

центов новых работников

Дирекции по обеспечению

производства (бывшая

Красногорская ТЭЦ) стали

членами ГМПР.

В чем причина успеха,

спросил я у председателя

первичной профорганиза<

ции УАЗа Владимира Гра<

чева.

< Все дело в авторитете

ГМПР, а также в грамотной

работе профкома. С каж<

дым работником Красно<

горской ТЭЦ, переходя<

щим в структуру УАЗа, про<

водилась индивидуальная

беседа. С теми, кто и пос<

ле этого сомневался, а та<

ких было человек пятнад<

цать, пришлось беседо<

вать дополнительно. Мо<

жете представить себе

объем работы, нагрузку,

которая легла на членов

профкома?

Сегодня перед нами сто<

ит не менее серьезная зада<

ча < в подразделениях Ди<

рекции по обеспечению

производства придется по

новой создавать и выстраи<

вать нашу профсоюзную

структуру: избирать проф<

групоргов, уполномоченных

по охране труда. Однако это

уже приятные хлопоты.

Игорь БЕРЕЗОВСКИЙ
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Вадим РУЗАКОВ,

начальник отдела

надзора по гигиене

труда Роспотребнадзора

по Свердловской

области:

Наша задача –

вместе

с профсоюзом

сохранять

здоровье

населения

ГЛАВНАЯ ФУНКЦИЯ – НАДЗОР

– Насколько ваша
служба может воздей�
ствовать на работодате�
ля? Что конкретно на
предприятиях отрасли
подлежит проверке и ка�
кие наиболее характер�

ные нарушения выявля�
ются? Какие меры реа�
гирования к нарушите�
лям законодательства о
санэпидблагополучии
вы предъявляете?

– Мы действуем в рам1

ках 521го Федерального

закона и Административ1

ного кодекса РФ. Руко1

водствуемся двумя ос1

новными  статьями 1 6.3.

и 6.4 Административного

кодекса. Безусловно,
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Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе

размеры штрафов, кото1

рые накладываем, –  не са1

мые большие на данный

момент в системе адми1

нистративного наказания

1 от 20 тысяч рублей на

юридическое лицо.

Главная же наша забота 1

вскрытие нарушений и со1

ставление предписаний в

отношении юридических

лиц. Через них мы пытаем1

ся провести необходимые,

на наш взгляд, мероприя1

тия по улучшению условий

труда на конкретных мес1

тах и участках. Фактически

надзор строится следую1

Наша справка
Вадим Олегович Рузаков родился в 1982 году в г. Норильске

(Красноярский край). В 1992 году переехал в г.Свердловск.

Окончил в 2005 году Уральскую государственную

медицинскую академию.  Получил степень магистра

в Академии  народного хозяйства и госслужбы РФ,  после

этого 1 степень магистра по финансам и кредиту в УРФУ.

Начал трудовую деятельность в Центре гигиены и

эпидемиологии Свердловской области, после перешел на

должность начальника отдела надзора  по гигиене труда

Роспотребнадзора по Свердловской области. В этой

должности 1 по настоящее время.

Возглавляемый В.Рузаковым отдел занимается вопросами

гигиены труда,  оценкой  состояния здоровья работающих и

реализацией профилактических мер, осуществляет контроль

за техническим регулированием  в отношении новых

технологических процессов, обеспечением преемственности

медицинских организаций и  профилактической медицины

при обслуживании работающего населения. Другими

словами, ведет контроль за состоянием здоровья человека

с момента его трудоустройства и на протяжении всей его

производственной деятельности. Контролируются

гигиенические параметры на рабочих местах, обеспечивается

контроль за вводом новых технологических процессов, чтобы

отслеживать, как они влияют на состояние здоровья

работающего населения. Решаются вопросы, связанные

с оценкой негативного воздействия на работника факторов

производственной среды, разрабатываются меры

профилактики.
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с профсоюзом сохранять здоровье населения

щим образом: в ходе пла1

новых проверок, которые

проводим в соответствии с

установленной периодич1

ностью раз в три года на

наших приоритетных про1

мышленных  предприяти1

ях, смотрим исполнение

правил и норм, соответ1

ствие или несоответствие

технологии, оборудова1

ния, рабочих мест тому,

что заложено в государ1

ственных нормативах, что

чаще всего подкрепляется

лабораторными исследо1

ваниями наших эксперт1

ных организаций. На осно1

вании данных результатов

принимаем меры админи1

стративного реагирования

и выдаем  предписания

или предложения по устра1

нению выявленных нару1

шений. В дальнейшем кон1

тролируем их исполнение

и за счет этого пытаемся

достигнуть положительных

сдвигов на рабочих мес1

тах.

В крайних  случаях имеем

полномочия приостановить

деятельность отдельных

цехов и участков, можем

добиваться через суды

дисквалификации руково1

дителей предприятия 1 тех,

кто принимает решение по

конкретному нарушению и

имеет право финансовой

подписи. Безусловно, от1

странение конкретных ра1

ботников от исполнения их

функций и должностей

тоже входит в наши обязан1

ности.

Дисквалификаций в этом

году не было. Требования о

приостановке производ1

ства подавались в суды по

трем предприятиям, они

были реализованы в виде

штрафов. Безусловно, при1

остановить промышленное

предприятие, да еще если

оно является градообразу1

ющим, вообще невозмож1

но.  Общероссийская су1

дебная практика говорит о

том, что суды всегда пыта1

ются   максимально ниве1

лировать данную возмож1

ность, и только при годами

длящихся нарушениях, ког1

да принципиально не ис1

полняются предписания,

принимается решение о

приостановке.

На территории Сверд1

ловской области лично

мной такая работа прово1

дилась   на ряде объектов

металлургии. По большому

счету это стимулировало

предприятие к очень быст1

рому принятию мер и на1

хождению финансов для

исправления ситуации. В

большей степени это сти1

мулирующий аспект, по1

скольку предприятие несет

уже не финансовые, а репу1

тационные риски, что сей1

час весьма  серьезно.

Решение –  в изменении Методики СОУТ

и активной позиции трудовых сообществ

– Отношение вашей
службы к новой оценке
условий труда – СОУТ.
Используете ли ее ре�
зультаты в осуществле�
нии своей контрольно�
надзорной функции?

–  На данный момент, в

силу расхождения двух

ветвей законодательства и

выхода Роспотребнадзора

из единой структуры Ми1

нистерства здравоохране1

ния (мы сейчас подчиня1

емся напрямую Прави1

тельству Российской Фе1

дерации), существует дос1

таточно серьезная пробле1

ма в соответствии трудо1

вого и санитарного зако1

нодательства, мы практи1

чески разошлись в разные

стороны. В такой обста1

новке проходит специаль1

ная оценка  условий труда.

Ее негативные эффекты

связаны с тем, что Мини1

стерство труда  в рамках

реализации Методики осо1

бый упор сделало на изме1

нение гигиенического нор1

мирования условий труда.

Это является неприемле1

мым для стороны Роспо1

требнадзора, так как вле1

чет за собой определен1
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ные проблемы, связанные

с социальным обеспечени1

ем населения.  Система

нормирования является

неотъемлемой частью де1

ятельности органов Гос1

санэпиднадзора, преем1

ником которого является

Роспотребнадзор.

Что касается нашей фун1

кции, то ФБУЗы Центра ги1

гиены и  эпидемиологии  и

ФБУНы – учреждения

здравоохранения и науки,

которые обеспечивают де1

ятельность органов Рос1

потребнадзора, –  в свое

время принимали участие

в процедуре проведения

аттестации рабочих мест, и

сейчас аккредитованы для

проведения спецоценки

условий труда. На данный

момент наши подразделе1

ния и филиалы ФБУЗов ак1

тивно к этой работе  не

приступили, но необходи1

мую аккредитацию, вхож1

дение в реестр экспертов

имеют. Как показывает

практика, наши коллеги в

других субъектах уже ак1

тивно этой работой зани1

маются. Безусловно, и

наши ФБУЗы будут на1

правлены на эту работу.

Отмечу как плюс, что из1

менения федерального за1

конодательства позволяют

использовать  результаты

производственно1лабора1

торного контроля для спе1

цоценки условий труда,

что раньше не позволялось

в рамках аттестации рабо1

чих мест. Нужно учитывать

два аспекта: во1первых,

снижение финансовой на1

грузки на работодателя,

потому что дает возмож1

ность ему не платить дваж1

ды за сходные процедуры,

и, во1вторых, появляется

возможность нивелиро1

вать негативные эффекты,

связанные с изменением

системы подходов в оцен1

ке, в первую очередь в от1

ношении нашего бюджет1

ного звена, а также отдель1

ных предприятий промыш1

ленности – т.е. сглаживать

те законодательные

противоречия, кото1

рые возникают в про1

цессе СОУТ.

Однако следует

иметь в виду, что по

состоянию на  сере1

дину прошлого года,

в том числе и по на1

шим данным, в Свер1

дловской области до

30 процентов насе1

ления работало в  не1

удовлетворительных

условиях труда, при1

чем еще больше по1

ловины (до 60 про1

центов) подверга1

лось воздействию

вредных факторов

условий труда на ра1

бочих местах. Сегод1

ня же анализ Депар1

тамента труда и Гос1

инспекции труда го1

ворит о том, что  по резуль1

татам проведенной специ1

альной оценки условий

труда произошел резкий

Вадим РУЗАКОВ:
– По состоянию на  середину прошлого года, в

том числе и по нашим данным, в Свердловской

области до 30 процентов населения работало в

неудовлетворительных условиях труда, причем

еще больше половины (до 60 процентов)

подвергалось воздействию вредных факторов

условий труда на рабочих местах. Сегодня же

анализ Департамента труда и Госинспекции

труда говорит о том, что  по результатам

проведенной специальной оценки условий

труда произошел резкий перекос, и уже 72

процента людей работают

в удовлетворительных (допустимых)

условиях труда.

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе
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перекос, и уже 72 процен1

та людей работают в удов1

летворительных (допусти1

мых) условиях труда. И это

только за счет реализации

конкретного документа, не

проводя никаких принци1

пиальных изменений в тех1

нологии, не вкладывая ни1

каких капитальных вложе1

ний! Резкое улучшение ус1

ловий труда произошло

только на бумаге. Соответ1

ственно и объем выплат,

которые необходимы на

конкретного человека,

резко снизился, так же как

и количество дней к отпус1

ку соответственно умень1

шились. По факту мы кон1

статируем, что произошло

резкое снижение социаль1

ной защищенности работ1

ников, работающих во

вредных и опасных услови1

ях труда.

� Можно ли исправить
этот перекос?

1 Если изменить Методи1

ку СОУТ. Важна

также активная

позиция трудо1

вых сообществ.

Мы прекрасно

видели развитие

ситуации по ме1

дицинским ра1

ботникам, когда

исключение по

биологическим

факторам факти1

чески привело к тому, что

большая часть медицинс1

ких работников в органи1

зациях, не имеющих необ1

ходимых  лицензий, не

могла получать льготы и

компенсации.  Активная

позиция профсоюза меди1

цинских работников, рабо1

та в трехсторонних комис1

сиях, выход на разработ1

чика данного документа

дали возможность если не

исправить, то слегка от1

корректировать данную

ситуацию, что позволило

добиться справедливости.

Сейчас единственно

правильный путь –   это по1

иск консенсуса, внесение

изменений в Методику

СОУТ. Проходившая в этом

году в Сочи Неделя охраны

труда к этому и пришла.

Разработчики данных ме1

тодик, подконтрольные

Министерству труда, гово1

рят о том, что они сейчас

накапливают материал,

анализируют информа1

цию, судебную практику.

Исходя из этого, будут

принимать необходимые

решения. Первую роль

здесь должны играть пред1

ставители трудовых кол1

лективов, я говорю о проф1

союзах, отстаивание ими

своих интересов 1 это вне1

сение изменений именно в

Методику. Плюс активная

борьба за сохранение

льгот и компенсаций со1

гласно статье 15 в ФЗ 421.

–  Есть более конкрет�
ные вопросы по спецо�
ценке условий труда,
волнующие работников.
К примеру, на наших
предприятиях многие
лаборанты спектраль�
ных анализов, дефек�
тоскописты, относящи�
еся  к персоналу катего�
рии «А», по результатам
СОУТ получают итого�
вый класс условий труда
«2» с потерей соответ�
ственно, прав на льгот�
ную пенсию и других га�
рантий и компенсаций.
Как вы оцениваете та�
кую ситуацию? К приме�
ру, действительно ли
ионизирующее излуче�
ние безвредно для орга�
низма и его последую�
щих поколений? Полу�
чается, что государство

п о с р е д с т в о м
законодатель�
ства о СОУТ, в
частности, Ме�
тодики ее про�
ведения, по�
зволяет не га�
р а н т и р о в а т ь
таким работни�
кам защиту
временем в
виде льготных

пенсий, сокращенного
рабочего дня и дополни�
тельно оплачиваемого
отпуска.

–  Мы вообще не соглас1

Вадим РУЗАКОВ:

– Сейчас единственно

правильный путь –   это поиск

консенсуса, внесение изменений

в Методику СОУТ.

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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ны с тем, что условия тру1

да в классе 2, независимо

от того, какая бы  система

классификации ни исполь1

зовалась, являются без1

вредными. Сами принципы

нормирования говорят о

том, что всегда существу1

ет какая1то категория лиц,

на которых даже при нали1

чии допустимых уровней и

допустимых процедур бу1

дут проявляться какие1

либо негативные эффекты,

не говоря уже о тех факто1

рах, которые не до конца

изучены и обладают веро1

ятностным эффектом, как,

например, ионизирующий

фактор, 1 возможный ис1

точник онкологических за1

болеваний, заболеваний,

связанных с иммунным

статусом. Здесь в принци1

пе опираться  на текущий

уровень и класс  невоз1

можно.

С точки зрения гигиени1

ческой  науки сам факт

контакта с источником

ионизирующего излучения

дает человеку возмож1

ность получить определен1

ные льготы, потому что  на

данный момент абсолютно

точных эпидемиологичес1

ких моделей и моделей

развития заболевания от

данных факторов нет, они

не изучены. Существует

большое количество раз1

личных теорий, которые

разрабатывались в совет1

ское время, наработки на1

ших западных коллег, но

нет доказательной базы на

данный момент, что заяв1

ленный уровень оценки яв1

ляется полностью без1

вредным. Поэтому для ка1

тегории лиц, о которой

сейчас говорим, она рань1

ше назвалась «категорией

А», все работающие с ис1

точниками ионизирующих

излучений, неважно лабо1

рант это или лица, работа1

ющие с отходами, прямо

или косвенно работающие

с источниками излучения,

должны иметь дополни1

тельные меры защиты –

это наша однозначная по1

зиция.

–  Ваше отношение к
возможности снижения
классов условий труда
при применении так на�
зываемых эффективных
средств индивидуаль�
ной защиты в рамках
проведения СОУТ.

–  Начнем с того, что СИЗ

является средством выбо1

ра, и в большинстве своем

индивидуальная защита

несет не только пользу, но

и вред, зачастую по свое1

му эффекту превышающий

вред от самого источника.

В мировой практике актив1

ного использования таких

механизмов мы не видели.

Выбранная методика, ис1

пользуемая для оценки

пользы СИЗ, достаточно

спорная. В процессе раз1

работки было несколько ее

вариантов – остановились

на этом. Как говорят  сами

крупнейшие производите1

ли этих средств, не более

314 процентов лиц, приме1

няющих защиту, могут ее

правильно использовать.

Исходя из этого, уже сам

подход к тому, что, опира1

ясь на определенный

объем и определенные

требования к качеству вы1

даваемых средств защи1

ты, мы можем как1то сни1

зить класс условий труда,

не совсем правильный.

Вадим РУЗАКОВ:
– В большинстве своем

индивидуальная защита несет

не только пользу, но и вред,

зачастую по своему эффекту

превышающий вред от самого

источника. В мировой практике

активного использования таких

механизмов мы не видели.

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе
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Кроме всего прочего, воз1

никают вопросы к удобству

ношения, изменению по1

ведения человека при ис1

пользовании  СИЗ в меня1

ющихся производствен1

ных условиях и т.д.

Работодатель может за1

явить, что тратит огромные

деньги на СИЗ и за  счет

этого хочет получить ка1

кие1то преференции. Но

это порочный путь, по1

скольку  вложение тех же

денег в процесс измене1

ния технологии и профи1

лактики здоровья работни1

ка  долгосрочно даст го1

раздо больший эффект в

будущем. Не потребуется

таких трат на средства ин1

дивидуальной защиты.

Со своей стороны могу

сказать, что  по состоянию

на текущий момент в орга1

нах Роспотребнадзора  нет

ни одного обращения на

снижение класса условий

труда на основании приме1

нения СИЗ. Если такие об1

ращения будут, мы пре1

дельно внимательно  рас1

смотрим такие документы.

Наш анализ говорит о том,

что минусы, которые неиз1

бежны в случае использова1

ния Методики по СИЗ, мо1

гут полностью ликвидиро1

вать подход, заложенный в

спецоценке условий труда.

Вадим РУЗАКОВ:
– Работодатель может заявить, что

тратит огромные деньги на СИЗ и за  счет

этого хочет получить какие1то

преференции. Но это порочный путь,

поскольку  вложение тех же денег

в процесс изменения технологии

и профилактики здоровья работника

долгосрочно даст гораздо больший

эффект в будущем.

КОНСУЛЬТАЦИЯ ПО КОНКРЕТНЫМ ВОПРОСАМ

–  Хотим задать вам не�
сколько конкретных воп�
росов, которые, судя по
обращениям в обком,
волнуют профсоюзную
общественность. Так, в
связи с внесением изме�
нений в ст. 94 ТК о воз�
можности перевода ра�
ботающих во вредных
условиях труда на 12�ча�
совую рабочую смену
применяете ли вы в та�
ких случаях меры адми�
нистративного реагиро�

вания? Ведь известно,
что, согласно санитар�
ному законодательству
перевод на 12�часовую
рабочую смену возмо�
жен только при согласо�
вании со службой Рос�
потребнадзора.

–  Это опять же исходит

из противоречий санитар1

ного и трудового законо1

дательства. С позиции ги1

гиены труда это недопус1

тимо. Критерий по количе1

ству отдыха после времени

работы четко прописан.

121часовая рабочая смена

является достаточно экст1

ремальной для работника.

По процедурам, связан1

ным с согласованием ре1

жимов труда и отдыха, на1

чиная с 1 января этого

года, документов по согла1

сованию о 121часовой ра1

бочей смене  в наш адрес

не поступало. Территори1

альным нашим отделам

дано указание, что все эти

согласования ведутся цен1

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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трализованно, только че1

рез областной центр. Со1

ответственно при поступ1

лении данных документов

мы, безусловно, будем

привлекать всех экспертов

и специалистов, изучать

коллективные договоры,

учитывать мнение профсо1

юзов по данной ситуации.

Однако отмечу, что сегод1

ня такой подход реализо1

вать невозможно. Это на1

прямую противоречит дей1

ствующим гигиеническим

нормам, которые у нас за1

ложены.

Сегодня к нам по этому

поводу не обращаются, но

при выходе на предприя1

тие  при проверках такое

может обнаружиться. По1

добное было один раз, на

этапе изменения графика

рабочего времени.  Мы

указали на это нарушение,

и еще до момента офици1

ального представления

график был изменен, и на

предприятии вернулись к

81часовой рабочей смене.

Больше пока на наших при1

оритетных промышленных

объектах такого не видели.

Я не могу сказать, как об1

стоит дело по всей терри1

тории РФ, но в Свердлов1

ской области, и у нас в том

числе, активно проводится

учеба для своих специали1

стов. При плановых про1

верках, когда мы выходим

на объект, эти вопросы,

безусловно, отслеживаем.

Если выявится ситуация,

когда людей перевели на

121часовой рабочий день,

не заявляя об этом, мы бу1

дем ссылаться на наше Ру1

ководство (Р 2.2.2006105),

Санитарные правила 1327

по организации технологи1

ческих процессов, и в

предписании будет зву1

чать: привести  действую1

щий режим труда и отдыха

в соответствие с действу1

ющими санитарными нор1

мами.

– Когда взамен проти�
воречивого на сегод�
няшний день приказа
Минздравсоцразвития
№ 302н (об обязатель�
ных медицинских осмот�
рах) будет принят новый
приказ и что кардиналь�
но нового в нем ожида�
ется?

–   Сообщу ту информа1

цию, что к нам доходила,

что мы получали из феде1

рального центра. Пока

предполагается, что буду1

щий год мы работаем в

действующем правовом

обеспечении – по 3021му

приказу. Проекты, которые

выставлялись на обсужде1

ние, предполагали разде1

ление приказа на две час1

ти, т.е. возврат к системе

медосмотров так называе1

мых декретируемых лиц,

представляющих опас1

ность по эпидотношениям,

и отдельного приказа по

вредным и опасным усло1

виям труда с возможно1

стью исключения участия

психиатра и нарколога как

обязательного элемента

профосмотра, поскольку

это вступает в противоре1

чие с действующей пози1

цией ТК РФ и возможным

обязательным введением

офтальмолога в медос1

мотр.

Самый больной вопрос 1

это объем противопоказа1

ний  по допуску к работе.

На текущий момент мы

принципиальных измене1

Вадим РУЗАКОВ:
– Ситуация, которая сейчас происходит

с изменением  статуса  главного

профпатолога РФ и возникновение

проекта альтернативного приказа 3021н,

говорит о том, что, возможно, в будущем

мы увидим достаточно серьезные

изменения  в документе. Однако

ближайший 2016 год, скорее всего,

будем работать по приказу 3021н.

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе
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ний в новом проекте не от1

метили. Единственное из1

менение, которое видели,

касалось лиц с ограниче1

нием по слуху, но и это еще

обсуждается. Мы по край1

ней мере информированы,

что Общественная меди1

цинская палата принимает

участие в данной работе.

Но ситуация, которая сей1

час происходит с измене1

нием  статуса  главного

профпатолога РФ, и воз1

никновение проекта аль1

тернативного приказа

302н,  говорят о том, что

возможно в будущем мы

увидим достаточно серь1

езные изменения  в доку1

менте. Однако ближайший

2016 год, скорее всего, бу1

дем работать по приказу

302н.

– Куда в досудебном
порядке в настоящее
время обращаться ра�
ботнику, не согласному с
заключением медосмот�
ра об его непригодности
к выполнению прежней
работы?

–  Референтного феде1

рального центра, который

бы имел право давать

окончательное решение,

на данный  момент нет. В

свое время в СССР он был

на базе Клинического ин1

ститута Российской акаде1

мии медицинских наук, се1

годня же все центры проф1

патологии имеют равно1

значный статус. Что каса1

ется Свердловской облас1

ти, то сейчас есть два ос1

новных варианта, как мож1

но исправить ситуацию

или внести корректировки.

Во1первых, статус Област1

ного центра профпатоло1

гии , который действует на

базе  Екатеринбургского

научного центра профи1

лактики и охраны здоровья

рабочих промышленных

предприятий, располо1

женного на ул. Попова, 30

«А». Возможно обращение

в адрес данного института

и в адрес главного профпа1

толога Свердловской об1

ласти  для уточнения  диаг1

ноза и решения вопроса о

профессиональной при1

годности. Это активный

выход либо работника,

либо предприятия с

просьбой о дополнитель1

ном обследовании и уточ1

нении текущего статуса.

Второй вариант 1 созыв

конфликтной комиссии

при Министерстве здраво1

охранения Свердловской

области. Данный орган но1

сит совещательно1кон1

сультационный характер,

туда входят представители

всех  исполнительных ор1

ганов власти, представи1

тели медицинского сооб1

щества, профсоюза, Фон1

да социального страхова1

ния, территориального

Фонда обязательного ме1

дицинского страхования.

Их решение в 90 процентах

случаев принимается во

внимание той медицин1

ской организацией, кото1

рая ставила диагноз, и воз1

можно изменение тех уста1

новок, которые были даны

по показаниям и противо1

показаниям. Есть и безус1

ловный способ, который

существует для всех жите1

лей Российской Федера1

ции – это судебное реше1

ние. К сожалению, он наи1

более неудобный. Первый

вариант – бесплатный, при

обращении в Минздрав

или профцентр, скорее

всего, люди будут направ1

лены бесплатно.  Безус1

ловно, в данном случае

речь идет о самостоятель1

ном обращении. Если же

обратится юридическое

лицо, то это уже будет

платная услуга.

–  Может ли работник
самостоятельно обра�
титься в Профцентр за
экспертизой связи забо�
левания с профессией,
если на местах террито�
риальный врач�профпа�
толог отказывает в вы�
даче направления?

–  Да, эта ситуация явля1

ется одной из наиболее ча1

стых, причем не только для

нашего субъекта. Центр,

который расположен на

базе Института профпато1

логии,  принимает к рас1

смотрению такие заявки,

большая часть их удовлет1

воряется 1 людей направля1

ют на обследование в свой

стационар либо в поликли1

ники. Это касается не толь1

ко Свердловской области,

но и лиц с Поволжья, Урала,

Дальнего Востока и Сиби1

ри. Зачастую люди само1

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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стоятельно обращаются,

это бесплатно, пока есть

квоты и объем путевок. Че1

ловек приходит и пишет за1

явление, если есть места и

возможность – его просьбу

удовлетворяют.

– Выполнение пунктов
Заключительного акта
медицинского осмотра в
части направления на
санаторно�курортное
лечение, рекомендаций
работодателю по реали�
зации комплекса оздо�
ровительных, в т.ч. про�
филактических, меро�
приятий носит обяза�
тельный или рекоменда�
тельный характер? Как
реагирует ваша служба
на их неисполнение?

– Мы исходим из того,

что, согласно положению

3021го приказа, который

следует из положения Тру1

дового кодекса РФ, испол1

нение всех рекомендаций

Заключительного акта обя1

зательно для работодате1

ля, поскольку является ча1

стью медицинского осмот1

ра. В своей оперативной

деятельности относитель1

но крупных  предприятий,

дабы сгладить возможные

углы и недопонимание, мы

начали процедуру выдачи

предписаний по итогам

проведенных профосмот1

ров, где дублируем и уточ1

няем те медицинские ре1

комендации, которые дает

медицинская комиссия по

данному работнику. Сей1

час мы уже будем активно

приступать к реализации

данных пунктов и тех пред1

ложений, которые выдава1

лись со стороны  медицин1

ского сообщества.

Безусловно, есть опре1

деленные проблемы с точ1

ки зрения лечпрофпитания

и диетпитания, изыскания

средств на проведение

полного объема санатор1

но1курортного лечения,

поскольку сейчас  в первую

очередь они проводятся за

счет средств Соцстраха и

той квоты, которая предо1

ставляется. Но мы исхо1

дим из того, что професси1

ональные риски были

сформированы за счет ра1

ботодателя, где данный

работник осуществлял

свою трудовую деятель1

ность. Соответственно  все

меры компенсации и про1

филактики лежат на рабо1

тодателе,  эта его обязан1

ность прописана  в феде1

ральных законах и сани1

тарных правилах и нормах.

Они должны быть реализо1

ваны в полной мере. Т.е.

исполнение Заключитель1

ного акта – это обязан1

ность, хотя написано, что

рекомендация. Сам по

себе Заключительный акт

является документом, про1

писанным в приказе 302н,

и является формой отчет1

ности комиссии, в которую

в том числе входит и рабо1

тодатель. По сути мы ви1

дим согласованное мне1

ние работодателя, меди1

цинской организации и ор1

ганов власти. Соответ1

ственно оно должно быть

исполнено.

ИННОВАЦИИ В МЕДИЦИНЕ ТРУДА

–  В рамках социально�
го партнерства профсо�
юзная сторона является
активным участником
содействия и поддерж�
ки Системы медицины
труда в Свердловской
области. Какой в целом
эффект принесли ме�

роприятия Системы с
момента её внедрения,
т.е. за 2007�2014гг.?

–  На территории Сверд1

ловской области прово1

дился региональный экс1

перимент, была предпри1

нята попытка в первую

очередь на фоне краха це1

ховой медицины, когда

предприятия фактически

скинули с себя социальную

нагрузку по медсопровож1

дению своих работников,

каким1то образом скор1

ректировать ситуацию.

Для этого все предыдущее

десятилетие фактически

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе
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проводилась работа по

приближению медпомощи

и повышению объема про1

филактики для своих ра1

ботников в отношении

крупных компаний. В пер1

вую очередь за это деся1

тилетие мы добились и по1

лучили три постоянно дей1

ствующих центра профпа1

тологии. Мы охватили

профилактикой огромную

группу  людей, которые

нуждались в специализи1

рованном медицинском

профпатологическом со1

провождении, сейчас эта

группа уже насчитывает

порядка 40 тысяч человек.

Пришлось спланировать

размер и объем помощи и

мероприятий, которые с

этими людьми необходи1

мо провести.

В силу принятия прика1

за 302н объем противопо1

казаний может практичес1

ки полностью  исключить

критическое число работ1

ников с тех рабочих мест,

на которых они сейчас за1

няты. Этого не выдержит

ни экономика, ни какая1

либо отрасль промышлен1

ности. Но самое главное –

это огромное социальное

потрясение для самих ра1

ботников, ведь за каждым

из них стоит семья. Нельзя

забывать, что это приве1

дет еще и к издержкам в

налогообложении муни1

ципальных образований.

Встал вопрос, как мак1

симально долго сохранить

людей на рабочих местах.

После определения этой

группы, которая продол1

жает формироваться, а

этот процесс, по1видимо1

му, постоянный, были

предприняты меры реали1

зации профилактического

медицинского и социаль1

ного характера.  Одним

словом, –  социальная ре1

абилитация, когда работ1

нику  назначается необхо1

димый спектр мероприя1

тий, который позволяет

максимально долго сохра1

нять его на рабочем мес1

те.

Сейчас это делается че1

рез дообследование на

базе трех центров проф1

патологии. Пока результа1

ты говорят о том, что до

трех с половиной тысяч

людей мы уже смогли со1

хранить на рабочих мес1

тах. Предприятия, на кото1

Вадим РУЗАКОВ:
– Мы охватили профилактикой огромную

группу  людей, которые нуждались

в специализированном медицинском

профпатологическом сопровождении,

сейчас эта группа уже насчитывает

порядка 40 тысяч человек.

Вадим РУЗАКОВ:
– Объем противопоказаний может

практически полностью  исключить

критическое число работников с тех

рабочих мест, на которых они сейчас

заняты. Этого не выдержит ни

экономика, ни какая1либо отрасль

промышленности. Но самое главное –

это огромное социальное потрясение

для самих работников, ведь за каждым

из них стоит семья.

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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рых реализовывалась дан1

ная работа, почувствовали

прямую выгоду от этих

процедур. Они сохранили

свои кадры, а через реа1

лизацию относительно де1

шевых процедур и мер в

соотношении затрат и вы1

год стали получать прием1

лемый для них экономи1

ческий эффект в виде со1

хранения работников, ста1

бильности технологичес1

ких процессов. В силу спе1

цифики региона и пред1

ставительства компаний

эти мероприятия в основ1

ном проводились на базе

УГМК1Холдинга.

� 7�9 октября т.г. в Вер�
хней Пышме в рамках
проведения Всероссий�
ской научно�практичес�
кой конференции по
вопросам управления
рисками для здоровья
работающих и населе�
ния в связи с хозяй�
ственной деятельно�
стью предприятий мед�
ной промышленности
состоялось подписание
нового Соглашения о со�
вместной деятельности
между ФБУН ЕМНЦ
ПОЗРПП Роспотребнад�
зора и ООО «УГМК�Хол�
динг». Как вы оценивае�
те результаты предыду�
щего 10�летнего Согла�
шения и перспективы
нового этапа сотрудни�
чества?

1 Действительно, пред1

варяя подписание, был

подведен итог десяти1

летнего действия Согла1

шения между нашим ин1

ститутом Роспотребнад1

зора и УГМК1Холдингом.

Скажу честно,  мы не ожи1

дали столь высокой эф1

фективности. Те данные,

что изначально заклады1

вались в эту программу,

были достигнуты несмот1

ря на пережитые за это

время два кризиса в эко1

номике. Показатель

профзаболеваемости в

области с момента входа

в эту программу довели с

5,1 до уровня 1,8. Не го1

ворю хорошо это или

плохо – но это факт, уп1

равление ситуацией на1

ступило.  Мы можем кон1

тролировать эти момен1

ты. Снизилась смерт1

ность в трудоспособном

возрасте, снизилось ко1

личество людей, занятых

во вредных и опасных ус1

ловиях труда.  По сути

следующим этапом нуж1

но обеспечить постоян1

ное ведение человека от

момента его профориен1

тации до момента выхода

из активной  трудовой де1

ятельности, сохранить

его максимально здоро1

вым на конечном этапе,

разорвать порочный круг,

связанный с высокой

смертностью в трудоспо1

собном возрасте.

Да, мы преодолели  не1

гативный тренд в области

рождаемости, сейчас нуж1

но  конкретно заниматься

рабочим населением и его

здоровьем, именно на это

нацелен следующий этап

Вадим РУЗАКОВ:
– Итог десятилетнего действия

Соглашения между нашим институтом

Роспотребнадзора и УГМК1Холдингом:

показатель профзаболеваемости в

области с момента входа в эту программу

довели с 5,1 до уровня 1,8. Управление

ситуацией наступило.  Мы можем

контролировать эти моменты. Снизилась

смертность в трудоспособном возрасте,

снизилось количество людей, занятых во

вредных и опасных условиях труда.

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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построения  медицины

труда до 2030 года и пред1

ставленная концепция, ко1

торую мы уже будем воп1

лощать в план конкретных

мероприятий. Надеемся,

в том числе с помощью

профсоюзов, ее осуще1

ствить. Хочется отдельное

спасибо сказать област1

ному правительству, кото1

рое очень внимательно от1

неслось к этому вопросу.

Через специальные про1

граммы работать нам

было проще. Спасибо и

работодателям, благода1

ря  которым это стало воз1

можным.

Сейчас подписано  но1

вое пятилетнее Соглаше1

ние. Предприятия, по сути

,уже выстраивают свою

корпоративную медицин1

скую  службу.  Институт по

большому счету будет за1

ниматься обучением и

дальнейшим сопровож1

дением, внешним и внут1

ренним, этой Системы. То

есть здравпункты все со1

хранены, работодатели

прекрасно поняли их зна1

чение. Планируется их

развитие. Директора за1

водов УГМК1Холдинга

четко идут в этом направ1

лении, социалка возвра1

щается, пускай не в том

виде, в каком она была в

советское время, но хотя

бы так корпоративный

сектор начинает активно

заниматься здоровьем

работников. А все потому,

что работодатели увиде1

ли экономический эф1

фект от нашего Соглаше1

ния. Зачем терять людей,

ждать негативных судеб1

ных исков, нести репута1

ционные потери, если за1

ранее можно проводить

профилактические меры,

сохранять здоровое насе1

ление, формировать ло1

яльный трудовой класс,

иметь стабильную демо1

графию в данном конк1

ретном  муниципальном

образовании, где распо1

ложен завод? Не лучше ли

наращивать свои положи1

тельные эффекты, свя1

занные с восприятием

тебя окружающими? Это

две чаши весов, где одна

должна безусловно пере1

вешивать другую. Такая

ситуация сложилась в го1

ловах собственников. Дай

бог, чтобы и у других было

так.

Вадим РУЗАКОВ:
– Сейчас подписано  новое пятилетнее

Соглашение. Предприятия, по сути, уже

выстраивают свою корпоративную

медицинскую  службу.  Институт

по большому счету будет заниматься

обучением и дальнейшим

сопровождением, внешним

и внутренним, этой Системы. То есть

здравпункты все сохранены,

работодатели прекрасно поняли их

значение.

Корпоративный сектор начинает

активно заниматься здоровьем

работников. А все потому, что

работодатели увидели экономический

эффект от нашего Соглашения. Зачем

терять людей, ждать негативных

судебных исков, нести репутационные

потери, если заранее можно проводить

профилактические меры, сохранять

здоровое население, формировать

лояльный трудовой класс.

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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ПРОФСОЮЗ 1 ВЕЛИКОЕ БЛАГО

� Каковы ваши взаимо�
отношения с профсою�
зом?

1 Мы очень рады, что со1

хранился такой мощный и

влиятельный инструмент,

такой  представительный

орган взаимодействия,

представляющий интере1

сы работников в отноше1

ниях с работодателем.

Объединение работников

в профсоюзы 1 это великое

ном уровне. Однако у нас

до сих пор остается не уре1

гулированным вопрос об

участии и привлечении

представителей профсою1

за к контрольно1надзор1

ным мероприятиям. Безус1

ловно, лица, которые ра1

ботают на предприятиях,

всегда ситуацию на объек1

те знают лучше, чем мы,

как бы мы ни старались.

Поэтому было бы неплохо

благо, это действительно

консолидированная воз1

можность донесения  ин1

формации и своих позиций

до всех участников как

рынка труда, так и системы

трехсторонних отношений

и каждой отдельной ее ча1

сти.

У Роспотребнадзора

имеется действующее Со1

глашение с профсоюзами,

подписанное на федераль1

На фото: Валерий Кусков, председатель Свердловского обкома ГМПР,
и Вадим Рузаков обсуждают проблемы охраны труда

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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использовать Федераль1

ный закон №294 по урегу1

лированию сложившейся

ситуации.

Хочу отметить, что сей1

час готовится новый про1

ект о государственном и

муниципальном контроле,

который должен внести из1

менения в ФЗ1294.  Счи1

таю важным предусмот1

реть в нем возможность

привлечения по представ1

лению либо самих профсо1

юзов, либо прокуратуры,

либо  в рамках обязатель1

ной процедуры профсоюз1

ных объединений, либо

На фото: специалисты отдела охраны труда и окружающей среды Свердловского обкома
ГМПР обсуждают с Вадимом Рузаковым нюансы специальной оценки условий труда

Вадим РУЗАКОВ:
– Мы стараемся  активно

взаимодействовать и всегда найти

общий язык, оказать помощь

профсоюзам, прекрасно понимая, что

общественное мнение и система

контроля как таковая, и система

профсоюзов как наиболее проверенная

и стабильная, эффективно построенная,

является одним из столпов, на  которых

строится система взаимоотношений

государства, общества и субъектов

права.

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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объединений работников

любого рода к контрольно1

надзорной деятельности и

учета их мнений при про1

ведении  данных процедур.

В целом же мы стараемся

активно взаимодейство1

вать и всегда найти общий

язык, оказать помощь

профсоюзам. Мы прекрас1

но понимаем, что обще1

ственное мнение и систе1

ма контроля как таковая, и

система профсоюзов как

наиболее проверенная и

стабильная, эффективно

построенная, является од1

ним из столпов, на  кото1

рых строится система вза1

имоотношений  государ1

ства, общества и субъек1

тов права.

– На что, по вашему
мнению, прежде всего
необходимо обращать
внимание специалистам
от профсоюза, уполно�
моченным по охране
труда при осуществле�
нии общественного кон�
троля?

–   Анализ надзорной

практики говорит о том, что

есть определенный объем

постоянных нарушений, ко1

торые выявляются из года

в год на одних и тех же

предприятиях. Это  непра1

вомерный допуск на рабо1

ту, нарушение порядка

либо непроведение медос1

мотров, слабая система

организации мониторинга

за условиями труда – нека1

чественный производ1

ственный контроль и т.д.

Мы сейчас много с вами

говорили о спецоценке ус1

ловий труда, но есть еще

производственный конт1

роль, который значительно

старше  в законодательной

части. На самом деле атте1

стация рабочих мест и

СУОТ являются всего лишь

развитием этой системы.

Наличие своевременного

мониторинга за соблюде1

нием условий труда позво1

ляет  достаточно быстро и

адекватно реагировать на

текущие изменения на

предприятии, принимать

какие1то управленческие

решения, работать со сло1

жившейся ситуацией. Это,

безусловно, вопросы, свя1

занные с возможностью

острых поражений отрав1

ляющими веществами, и в

первую очередь оксидами

углерода и азота, что свя1

зано, как правило, с метал1

лургической промышлен1

ностью. Отсутствие датчи1

ков постоянного контроля

является одной из самых

частых проблем, о которых

мы говорим из года в год.

Их установка и автомати1

зация рабочих мест позво1

лят снизить вред  и воздей1

ствие на работников.  Так1

же хотелось бы обратить

внимание профсоюзов на

реализацию предлагаемых

работодателем комплек1

сов профилактических ме1

роприятий. Любые  пред1

приятия еще действуют в

рамках инвестиционных

программ, длительного

бюджетирования. Меро1

приятия, которые заклады1

ваются при текущем раз1

витии предприятия, долж1

ны быть увидены профсо1

юзом. Профсоюзные лиде1

Вадим РУЗАКОВ:
–  Анализ надзорной практики говорит

о том, что  есть определенный объем

постоянных нарушений, которые

выявляются из года в год на одних и тех

же предприятиях. Это  неправомерный

допуск на работу, нарушение порядка

либо непроведение медосмотров,

слабая система организации

мониторинга за условиями труда –

некачественный производственный

контроль.

Вадим РУЗАКОВ:  – Наша задача – вместе

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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ры и активисты должны по1

нимать, на что направлено

данное мероприятие, что1

бы не терялись вопросы

улучшения условий труда,

социального обеспечения,

а находили свое место в

этих планах.

Очень важной для нас

проблемой стало исполне1

ние предложений со сто1

роны медицинских учреж1

дений по результатам обя1

зательных медосмотров  в

адрес работодателей.

Вопросы санаторно1ку1

рортного обеспечения, ле1

чебно1профилактического

питания, реализации ка1

ких1либо дополнительных

мероприятий по профи1

лактике онкологических

заболеваний, канцероген1

ной опасности – все это

тоже должно быть  в фоку1

се внимания профсоюзов.

– Каково взаимодей�
ствие вашей службы со
Свердловским обкомом
ГМПР? Ваши пожелания
Свердловскому обкому
ГМПР и всему горно�ме�
таллургическому проф�
активу области.

–  Хочется сказать ог1

ромное  спасибо Сверд1

ловскому обкому ГМПР,

его службе охраны труда и

лично Татьяне Богодяж,

заместителю заведующе1

го отделом охраны труда и

окружающей среды обко1

ма, за действенную по1

мощь нашей службе. Мы

благодарны ФНПР и ГМПР

в целом 1 их представите1

ли активно действуют в

этом направлении, прини1

мают участие во всех ме1

роприятиях на уровне

трехсторонних перегово1

ров, в рабочих группах.

Мы за последние 415 лет

построили мощное взаи1

модействие с обкомом

ГМПР, обмениваемся ин1

формацией, участвуем со1

вместно в совещаниях,

принимаем участие в се1

минарах, которые активно

проводят профсоюзы.

Сравнивать с ситуацией в

других субъектах РФ не

могу, т.к. не приходилось

работать там, но в Сверд1

ловской области мы в по1

стоянном режиме изо дня

в день контактируем с

ними и вместе стараемся

оказать  помощь тем лю1

Вадим РУЗАКОВ:
– Хочется сказать огромное  спасибо

Свердловскому обкому ГМПР, его

службе охраны труда и лично Татьяне

Богодяж, заместителю заведующего

отделом охраны труда и окружающей

среды обкома, за действенную

помощь нашей службе. Мы

благодарны ФНПР и ГМПР в целом 1 их

представители активно действуют в

этом направлении, принимают участие

во всех мероприятиях на уровне

трехсторонних переговоров, в рабочих

группах.

дям, которые в ней нужда1

ются. Я надеюсь, что даль1

нейшая  взвешенная и ак1

тивная позиция, в том чис1

ле в такой тяжелой эконо1

мической ситуации, как

сейчас, позволит объек1

тивно  и  качественно ра1

ботать в интересах горно1

заводского Урала.

Беседовали
Андрей СОКОЛОВ,

заведующий отделом
охраны труда и

окружающей среды
обкома ГМПР,

Татьяна БОГОДЯЖ,
доверенный врач

обкома профсоюза,
и Игорь

БЕРЕЗОВСКИЙ

с профсоюзом сохранять здоровье населения
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Мы продолжаем серию публикаций, посвященных

Человеку труда и активным членам профсоюза,

авторами которых являются наши коллеги из

профсоюзных и корпоративных СМИ.

Недавно в Свердловском областном комитете Гор�
но�металлургического профсоюза России подвели
итоги конкурсов на лучшего профгрупорга и лучше�
го председателя цехового комитета. Конкурсная
комиссия рассматривала работу кандидатов за
2014 год и  определяла победителей по профгруп�
пам в зависимости от их численности.

ней1то и стала победи1

тельницей Светлана Де1

ринг, токарь ООО «ПТС»,

профгрупорг мехмастер1

ской ремонтно1механи1

ческого цеха.

В конкурсе на лучшего

председателя цехового ко1

митета результаты опре1

делялись также по груп1

пам. В первой группе чис1

ло членов профсоюзной

50 до 100 профсоюзных

членов. Третья группа ока1

залась самой многочис1

ленной – с количеством

людей от 100 до 200. В

ПАО «Северский трубный завод»

Лучшие лидеры –

в Полевском Техническом

Сервисе
Так можно сказать, нисколько не лукавя. Поскольку
профгрупорги отсюда второй год становятся
победителями и лауреатами областного конкурса
на лучшего профлидера группы и структурного
подразделения.

Так, в конкурсе на лучше1

го профгрупорга в первой

группе соревновались ли1

деры профгрупп числом до

50 человек, во второй – от

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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организации не превыша1

ло 300 человек, во второй

– тысячу, в третьей состя1

зались цехкомы с числен1

ностью свыше тысячи ра1

ботников. В этой номина1

ции и заняла второе место

председатель профкома

ООО «ПТС» Светлана Пле1

ханова, для которой учас1

тие в подобных состязани1

ях не в новинку.

Как уже не раз рассказы1

вала газета «Северский

рабочий», профсоюзная

жизнь Полевского Техни1

ческого Сервиса постоян1

но на пике активности и

насыщена самыми разны1

ми мероприятиями. По

словам Светланы Плеха1

новой, именно о них под1

робно и честно предстоя1

ло рассказать в специаль1

ной анкете:

– На все вопросы надо

было ответить подробно,

приложив, если есть

фото1, видео1 или печат1

ные материалы. Конку1

ренция была довольно

большая. Думаю, у меня

были наиболее подроб1

ные ответы, раз комиссия

приняла такое решение.

Участие в таких конкурсах

развивает инициатив1

ность, начинаешь ставить

себе более высокие план1

ки, намечаешь более ам1

бициозные цели.

Светлана Деринг уча1

ствовала в конкурсе вто1

рой раз. Ей необходимо

было также ответить на

вопросы анкеты и описать

свою работу.

–  В пошлом году я заня1

ла второе место, а в этом

году – первое, – рассказы1

вает Светлана Николаевна.

– Приятно, что так высоко

оценили мою профсоюз1

ную деятельность. Это ещё

более позитивно настраи1

вает на работу.

Лидия СОКОЛОВА
Фото Виктора

НЕПОМНЯЩЕГО

На фото:
слева направо –
Светлана Плеханова
и Светлана Деринг
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Наши люди

ОАО «Нижнесергинский метизно1

металлургический завод1

сортопрокатное производство»

(г. Нижние Серги)

Наш Куклинов

всегда молод!
Мы часто гораздо охотнее вспоминаем о нашей жизни и особенно

о людях  в историческом аспекте. Говорим человеку слова

благодарности, когда  он уже не у дел, мы как будто боимся

отметить его в расцвете, в творческом полете.

Анатолий Иванович Куклинов не ждет о себе помпезных речей –

его долгая трудовая и общественная жизнь  успешно продолжается,

и большинству сергиян есть кем из современников гордиться.

Анатолий Иванович – один из тех, кто, будучи прокатчиком по

профессии, фактически остается связующим звеном между

заводом, городом и районом. Профсоюзная организация

предприятия и Совет ветеранов отмечают его вклад в воспитание

молодого поколения земляков в последние пять лет.

Трудовая жизнь А.И. Кук1

линова была яркой.  Прото1

колы профсоюзных собра1

ний сохранили печать ак1

тивной жизненной позиции

в вопросах развития произ1

водства и общественной

жизни предприятия . В 1986

году, в 33 года,он награж1

дается орденом Трудовой

Славы 31й степени,  не

счесть почетных грамот

Анатолий Иванович Куклинов на производстве про�
 шел 35�летний путь от вальцовщика стана горя�

чей прокатки до заместителя начальника прокатно�
го цеха по производству. Всегда он был профсоюз�
ным активистом – от профгрупорга цеха до члена
профсоюзного комитета завода, а находясь в соста�
ве ветеранской профсоюзной организации сортопро�
катного производства, Анатолий Иванович теперь
сверяет общественную жизнь города и завода. Имен�
но Анатолию Ивановичу доверяется нести знамя
профсоюзной организации завода в моменты юби�
лейных торжеств…
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всех уровней. Венцом при1

знания его заслуг стано1

вится присвоение  в 2006

году  звания «Почетный ме1

таллург», а затем – «Заслу1

женный работник предпри1

ятия».  После завершения

яркой производственной

карьеры он в силу своего

неуемного, активного ха1

рактера, возглавил  муни1

ципальное казенное учреж1

дение «Комитет по физи1

ческой культуре и спорту» в

должности директора, его

избирают депутатом го1

родской и районной Думы.

На своем новом рабочем

месте  Анатолий Иванович

отчетливо понимал весьма

ограниченность средств ,

как на хозяйственную, так и

на организационную рабо1

ту.

Штат вряд ли мог соот1

ветствовать амбициозным

планам энергичного руко1

водителя. И тем не менее

находились люди, которые

работали не за количество

денежных средств,  а за

идею. Идея проста1 обно1

вить основные фонды

спорткомитета, опреде1

лить приоритеты в разви1

тии физкультуры и спорта,

обеспечить по возможно1

сти массовость, не терять

связь с профсоюзной орга1

низацией предприятия.

Находя общий язык с ру1

ководителями муниципали1

тета, завода, ему удалось

реализовать большие  ре1

монтные работы в  спортза1

ле с заменой оконных рам,

покрытия. Спортивная пло1

щадка летом преобрази1

лась, теперь она в макси1

мально возможном хоро1

шем состоянии.

Он самостоятельно ищет

спонсоров и  обеспечивает

наградную часть проведе1

На фото: Анатолий Куклинов
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ния любых соревнований.

В профессиональном

организационном плане он

понимал, что упор надо де1

лать на определенный вид

спорта. И им стал футбол.

В последние годы мы ста1

ли привыкать к многочис1

ленным зрителям, пришед1

шим посмотреть на фут1

больную команду «Метал1

лург», составленную как из

заводчан, так и жителей го1

рода. С некоторых пор мы

играем на первенстве об1

ласти! Такого никогда не

было! Появились заметные

успехи. Уже в 2010 году ко1

манда получает Кубок «На1

дежда», а уже в 2013 –  «Ме1

таллургом» был завоеван

Кубок Федерации Сверд1

ловской области по 21й

группе.

Однако самое любопыт1

ное заключается в том, что

Анатолий Иванович про1

должил логическую цепоч1

ку успехов детской фут1

больной команды «Фа1

кел», существующей уже

30 лет. Руководит ребята1

ми другой яркий предста1

витель заводского коллек1

тива1 Юрий Степанович

Кулаков. Работая в марте1

новском цехе, будучи ве1

тераном профсоюзного

движения, он  вырастил

сотни замечательных ре1

бят 1 спортсменов и про1

сто хороших мальчишек,

детей наших металлургов

и других жителей города.

Юные футболисты еще в

1986 году заняли 31е мес1

то в чемпионате области

на приз «Кожаного мяча»,

в 2006 году стали чемпио1

нами России по футзалу, в

2008 году1 чемпионами

Свердловской области,

бронзовыми призерами

чемпионата России по

мини1футболу в Твери, в

2009 году они 1 чемпионы

области по футзалу, в 2011

году заняли II место в Куб1

ке области по футболу, в

20121м –чемпионы Сверд1

ловской области и вице1

чемпионы первенства

России по Урало1Сибирс1

кому региону по футзалу и

т.д. Таким образом, Анато1

лий Иванович сделал

ставку на футбол и не про1

гадал. Люди идут на мат1

чи, команда всегда играет

в хороший футбол и зани1

мает в турнирной таблице

высокие места.

Из основной сетки сорев1

нований  Спорткомитета

можно выделить: ежегод1

ные легкоатлетические  за1

беги по полумарафону, на

приз Героя Советского Со1

юза А.А.Федотова, легко1

атлетический старт по бегу

«Кросс наций», лыжные

гонки под  названием

«Лыжня России», чемпио1

нат Свердловской области

по шоссейному бегу на 5

километров.

На постоянной основе во

Дворце спорта работают 12

секций с участием 227 че1

ловек. Помимо игровых ви1

дов спорта: футбола, во1

лейбола, баскетбола, хок1

кея с шайбой, культивиру1

ются: рукопашный бой, бо1

дифитнес, бодибилдинг,

ушу, оздоровительная гим1

настика, настольный тен1

нис, шахматы, легкая атле1

тика, лыжи.

Особую благодарность

профсоюзы выражают

Анатолию Ивановичу за

организацию и проведе1

ние спортивных соревно1

ваний в честь Дня метал1

лурга. Из года в год весь

коллектив Спорткомитета

организует комбинирован1

ную эстафету, ставит в ка1

лендарь игру на первен1

ство области, приглашает

ветеранские команды из

района. Параллельно про1

водятся мини1старты по

различным видам едино1

борств. Профсоюзы зна1

ют: если за дело берется

Куклинов, значит, сбоев не

будет, знак качества гаран1

тирован!

Как рассказывает Леонид

Матвеев, председатель

первичной профорганиза1

ции «Нижнесергинский ме1

тизно1металлургический

завод» 1 «Сортопрокатное

производство»,  Анатолий

Иванович частый гость в

профсоюзном комитете.

–Он продолжает рабо1

тать, не деля жителей на за1

водских и не заводских, 1

делится профсоюзный ли1

дер предприятия. – Для

него отныне – все желан1

ные гости в спортзале. Но

для нас, конечно, он в пер1

вую очередь остается чле1

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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ном  ГМПР.

Последние годы физ1

культуре уделяют большое

внимание в средних учеб1

ных заведениях. Теперь

дети школ используют базу

спорткомитета по своему

усмотрению,  под наблюде1

нием штатных специалис1

тов.

Новые формы деятельно1

сти диктует Министерство

спорта и туризма Сверд1

ловской  области. Уже ле1

том  все руководители го1

рода сами сдавали нормы

ГТО.

Без определенных ка1

честв, присущих руководи1

телю и человеку, Анатолий

Иванович никогда бы не до1

бился веских результатов,

а его активная трудовая

жизнь могла бы давно пе1

рейти в плавное течение.

В преддверии очеред1

ной даты рождения Ниж1

несергинского метизно1

металлургического заво1

да,  профсоюзный комитет

желает нашему активисту

дальнейших успехов в

спортивно1оздоровитель1

ной и общественно1поли1

тической  деятельности.

По материалам ППО
ОАО «Нижнесергинский

метизно�
металлургический

завод» –
«Сортопрокатное

производство»
ССО ГМПР

На фото: награду вручили Анатолий Куклинов и Леонид Матвеев, председатель ППО «Нижне�
сергинский метизно�металлургический завод» � «Сортопрокатное производство»
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Предлагаемая статья продолжает серию консультативных публикаций

от Свердловского регионального отделения Фонда социального

страхования Российской Федерации в рамках развивающегося

сотрудничества отделения Фонда со Свердловским обкомом ГМПР.

Роза ЗЕЛЕНЕЦКАЯ, управляющий

Свердловским региональным отделением

Фонда социального страхования Российской

Федерации

Страховой (несчастный)

случай на производстве
(Окончание. Начало

в журнале

«Авангард» № 32)

...Все остальные виды

дополнительных расходов

на медицинскую, соци1

альную и профессиональ1

ную реабилитацию (кроме

оплаты дополнительного

отпуска) оплачиваются на

основании заявления по1

страдавшего (его дове1

ренного лица) и в соответ1

ствии с программой реа1

билитации пострадавшего

в результате несчастного

случая на производстве

или профессионального

заболевания, составлен1

ной бюро  медико1соци1

альной экспертизы. Про1

грамма реабилитации по1

Региональное отделение Фонда социального
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страдавшего, как правило,

оформляется на один год.

Некоторые виды допол1

нительного  обеспечения

предоставляются только в

виде выплаты денежной

компенсации за произве1

денные расходы (приоб1

ретение лекарств; проезд

застрахованного к месту

получения протезов, тех1

нических средств реаби1

литации,  лечения в сана1

торно1курортном учреж1

дении). К заявлению о

компенсации в данных

случаях прилагаются до1

кументы, подтверждаю1

щие расходы (например,

при оплате медикаментов

1 рецепты или копии ре1

цептов, если они подле1

жат изъятию, товарные и

(или) кассовые чеки либо

иные подтверждающие

оплату товаров докумен1

ты, при оплате проезда –

проездные документы).

Оплата расходов на ре1

абилитацию в санаторно1

курортных учреждениях

производится в виде вы1

дачи пострадавшему пу1

тевки. Оплате страховщи1

ком подлежат санаторно1

курортные услуги, оказы1

ваемые организациями,

расположенными на тер1

ритории Российской Фе1

дерации. Отбор указан1

ных организаций осуще1

ствляется страховщиком

в соответствии с законо1

дательством о размеще1

нии заказов на поставки

товаров, выполнение ра1

бот, оказание услуг для го1

сударственных или муни1

ципальных нужд. Денеж1

ная выплата вместо не по1

лученной путевки на сана1

торно1курортное лечение

законодательством не

предусмотрена.

Обеспечение постра1

давших протезно1ортопе1

дическими изделиями,

техническими средствами

реабилитации (например,

креслами1колясками), ав1

томобилями производит1

ся путем выдачи соответ1

ствующего направления

для получения указанных

средств реабилитации у

поставщика этих изделий,

отобранного в результате

проведения процедур по

размещению заказов для

государственных нужд.

В то же время протезно1

ортопедические изделия,

технические средства ре1

абилитации, специальные

транспортные средства

могут быть приобретены

пострадавшими самосто1

ятельно, в этом случае по

заявлению пострадавше1

го осуществляется ком1

пенсация понесенных

расходов. Размер выпла1

чиваемой  компенсации,

согласно действующему

законодательству, не мо1

жет быть более стоимос1

ти аналогичного изделия

(средства), определенной

в ходе проведения кон1

курсных процедур.

страхования РФ информирует

Каждый работник

знает: заболел —

нужно взять

в поликлинике

больничный. Но

о том, что не всем

больничный может

быть оплачен,

многие не

задумываются,

пока здоровы.

А между тем

больничные листы

оплачиваются

только тем

работникам,

которые состоят

в трудовых

отношениях

с работодателем

и за которых

работодатель

отчисляет

страховые взносы

в ФСС. Размер же

больничного, как
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Максимальные размеры страховых выплат

Период,
на который

установлен
размер

выплаты

Макси�
мальный
размер

единовременной
страховой
выплаты

(руб.)

Максимальный
размер

единовременной
страховой
выплаты  с

учетом
районного

коэффициента
(15%) (руб.)

на 2015 год        84 964,2 97 708,83 65 330,0 261 320,0

на 2014 год        80 534,8 92 615,02 61 920,0 247 680,0

на 2013 год        76 699,8 88 204,77 58 970,0 235 880,0

Макси�
мальный
размер

ежемесячной
страховой
выплаты

(руб.)

Максимальный
размер

пособия
по временной

нетрудоспособ�
ности

Региональное отделение Фонда социального

Оплата расходов на про1

фессиональное обучение

(переобучение) постра1

давшего осуществляется

на основании договоров о

профессиональном обу1

чении, заключаемых меж1

ду пострадавшим, обра1

зовательным учреждени1

ем и исполнительными

органами Фонда социаль1

ного страхования РФ.

Очередное обеспечение

транспортным средством

(автомобилем) осуществ1

ляется по истечении 71

летнего срока его эксплу1

атации. Один раз в семь

лет  осуществляется воз1

мещение расходов на ка1

питальный ремонт авто1

мобиля. Ремонт оплачи1

и всех остальных

выплат, напрямую

зависит

от заработной платы.

При этом

учитывается только

официальная

зарплата, часть

зарплаты,

полученная

в конверте, в расчет

не берется. Работая

за «серую» зарплату,

будущие мамы,

например, лишают

себя части

«декретных».

вается по его фактичес1

кой стоимости, но не

выше 30% от стоимости

автомобиля. Ежегодно

выплачивается компенса1

ция на горюче1смазочные

материалы и текущий ре1

монт равными частями

ежеквартально в размере

835 рублей в год.

Оплата расходов по обу1

чению вождению за счет

средств обязательного

социального страхования

от несчастных случаев на

производстве и профес1

сиональных заболеваний

не производится. Право

на бесплатное обучение

или обучение на условиях

частичной оплаты за счет

средств областного бюд1
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Страховые взносы от несчастных случаев на производстве

и профзаболеваний идут на выплату пособий пострадавшим,

предупредительные меры по сокращению производственного

травматизма и профзаболеваний, лечение и реабилитацию

пострадавших от несчастных случаев на производстве.

Для работников это значит, что Фонд страхует их на случай

получения профессионального заболевания или травмы на

производстве, компенсируя работнику часть заработка. Кроме

того, часть средств идет на организацию реабилитации

пострадавших.

Работодатель же, в свою очередь, за счет отчисляемых средств

может постараться сократить количество заболевших и число

несчастных случаев на производстве, покупая на производство,

например, специальные защитные средства.

Таким образом, система страховых взносов призвана защитить

работодателей и работников от ситуаций, когда работнику,

например, пришлось бы находиться несколько месяцев

на больничном без заработной платы. Ведь в этом случае

предприятию самостоятельно пришлось бы искать средства

для выплаты пособия или же искать других работников.

Не перечисляя страховые взносы, работодатель лишает себя

и своих работников гарантированных государством выплат

и нарушает закон.

жета  предоставляется

инвалидам, получившим

направление Министер1

ства социальной политики

Свердловской области.

Оплата дополнительно1

го отпуска производится

работодателем и засчи1

тывается в счет уплаты

страховых взносов.

Информация о поряд�
ке назначения едино�
временной и ежемесяч�
ных страховых выплат и
оплаты расходов на ме�
дицинскую, социальную
и профессиональную
реабилитацию разме�
щается на информаци�
онных стендах, находя�

щихся в региональном
отделении и во всех фи�
лиалах, а также на сай�
те государственного уч�
реждения – Свердлов�
ского регионального от�
деления Фонда соци�
ального страхования
Российской Федерации:
www.r66.fss.ru
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Профсоюзный
гороскоп�2016
Наступающий год Красной (или Огненной) Обезьяны для всех
знаков будет весьма неожиданным, полным сюрпризов
и достаточно сложным. Все из�за стартующей отчетно�
выборной кампании в нашем профсоюзе. Новый, 2016 год
позволяет проследить такую тенденцию — повезет в этот
период лишь тем, кто будет активно работать и прилагать
определенные усилия для достижения своих целей. Стоит
помнить также о том, что в этом году нужно не только
хорошенько трудиться, но и находить время для отдыха и
развлечений. Иначе удача может отвернуться от вас.

Овен
Вы должны взять себе за правило быть крайне бережливыми,

расчетливыми и экономными. То и дело судьба будет подбрасы�
вать искушения, перед которыми беспечный вы не сможете ус�
тоять. Это может привести к тому, что появятся траты на ненуж�
ные покупки и лишние развлечения. А это может не понравиться
вашим членам профсоюза. Девиз в 2016 году — не транжирить!
Все события, которые будут происходить в вашей жизни, нужно
воспринимать как данность и пытаться извлекать из них макси�

мальную выгоду. В семье и любовных отношениях будет царить идиллия и по�
кой.

Телец
Год очень гармоничный, судьба дает большие шансы дос�

тичь высот и побед, особенно на выборах. Но Вы должны чет�
ко расставить приоритеты — что в жизни и работе главное, а
что можно поставить на второй план. Это позволит сконцен�
трироваться на достижении целей. Многих представителей
этого знака ждут кардинальные перемены — в карьере и лич�
ной жизни. Возможна смена работы или переезд на новое
место жительства. Год, когда можно смело менять все, де�

УлыбнитесьУлыбнитесьУлыбнитесь
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лать так, как вам нравится. Главное при этом — иметь хотя бы в голове чет�
кий план действий, а не идти к цели спонтанно. Продумывайте каждый шаг,
и удача будет сопутствовать вам во всем, в том числе и на конференциях,
собраниях, съездах.

Близнецы
Для этого знака год делится на две половины. Первая бу�

дет полна приятных сюрпризов и неожиданных подарков
судьбы. Но не стоит расслабляться. Вторая половина года
повернется другой стороной. На работе могут возникнуть
проблемы, в семье — конфликты, на конференциях недове�
рие, а здоровье может пошатнуться. Не стоит предприни�
мать каких�либо радикальных мер — надо затаиться и про�
сто�напросто переждать черную полосу. Чем больше усилий вы будете
предпринимать для решения проблем, тем хуже будет становиться ситуа�
ция. Стоит понять, что черная полоса бывает в жизни у каждого, и надо этот
период просто спокойно переждать.

Рак
Рак найдет удовлетворение в спокойной и монотонной ра�

боте, которой он посвятит основное время. Нужно четко кон�
тролировать все свои расходы и следить, чтобы они не пре�
вышали доходы. Иначе придется влезать в долги или кре�
диты, что не очень�то рекомендуется. В этот год не стоит
планировать дальние поездки, особенно в экзотические
страны – Турцию, Египет. Следите за всеми своими доку�
ментами, особенно на работе и во время подготовки доку�

ментации на отчеты и выборы — вы можете их потерять по невнимательно�
сти, и потом придется долго их восстанавливать.

Лев
Львы начнут год с того, что наметят далеко идущие планы

и ринутся с головой в их осуществление. Но год для пере�
мен неблагоприятен. Скорее, лучше всего было бы завер�
шить старые дела, ведь именно они не дают простора для
того, чтобы возникло что�то новое. Львам не стоит бояться
брать на себя лидерство, ибо это будет очень оценено – про�
фактив на вашей стороне. Активные и целеустремленные
Львы будут вознаграждены повышением на работе либо признанием кол�
лег. Вполне возможно вам по силам занять в  профсоюзной иерархии строч�
ку повыше. Время, когда можно проявить свой характер и продемонстри�
ровать самые лучшие свои качества окружающим.

УлыбнитесьУлыбнитесьУлыбнитесь
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Дева
Все свои усилия Девы должны сосредоточить на личной жиз�

ни. Что касается работы, то Девам как можно чаще нужно про�
являть свою активность и участвовать даже в незначительных
мероприятиях. Это позволит быть всегда на виду — вас непре�
менно заметят и оценят ваши старания. Если вы решили занять�
ся карьерой, то нужно проявлять старание и усердие. Шансы
подняться весьма высоки. При этом не бойтесь рисковать и вы�
двигать самые смелые идеи. Оригинальность может сослужить
вам хорошую службу.

Весы
Весы будут стараться добиться всего быстро, но год Обезьяны

не позволит этого сделать. Запаситесь терпением и настройтесь
на то, что к любой цели придется идти долго и упорно. Самое
главное качество, которым вы должны запастись на весь год —
настойчивость. Будьте осторожны — вашим планам будут мешать
завистники и конкуренты, выборы могут пройти не с первого тура.
Не стоит слепо доверять всем, кто предлагает помощь. Если сле�
довать этим рекомендациям, шансы добиться успехов значи�

тельно повышаются. Не рассказывайте о своих планах посторонним, иначе ваши
идеи могут своровать, и вы останетесь у разбитого корыта.

Скорпион
Красная Обезьяна очень ценит трудолюбие Скорпионов и бу�

дет всячески благоволить этому знаку – и да! – ваши старания
будут вознаграждены. Начиная новое дело, не только составьте
подробный план, но и получите консультации у специалистов,
чтобы не делать пустую работу. Не взваливайте все на себя —
распределите обязанности между коллегами, только сообща вы
можете достичь успеха. Не пренебрегайте интуицией – в неко�
торых моментах она вас может очень выручить. И тогда у вас все
надежды на успех! Позаботьтесь также о том, чтобы у вас оставалось достаточ�
но времени на отдых, иначе рискуете загнать себя.

Стрелец
Стрельцы весь год будут много времени уделять личным отно�

шениям. Это период, когда нужно привести в порядок свою лич�
ную жизнь, и возможно, что�то кардинально в ней изменить. А вот
первое полугодие стоит посвятить работе. Больше инициативы,
больше старания, и это принесет вам как моральное, так и мате�
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риальное удовлетворение. Остерегайтесь сплетен и старайтесь не втягиваться
в конфликты на работе, иначе вас могут сделать виноватым на пустом месте.

Козерог
Козерогам стоит вылезти из своей скорлупы и стать более об�

щительными и активными. Вспомните наконец, что вы – профсо�
юзный активист! Старайтесь находиться в гуще событий, это под�
нимет вашу самооценку и придаст колорит вашей жизни. Актив�
ный образ жизни позволит самореализоваться и осуществить
свои амбициозные планы. Кстати, год очень благоприятен для ис�
полнения желаний. Мечтайте смело и не бойтесь строить планы.
Но лучше всего свои мечты воплощать в жизнь коллективно. Ко�

зероги умеют организовать людей так, чтобы они работали на выполнение их
собственных планов. Никаких препятствий в этом случае не ожидается. Год очень
успешный для этого знака во всех областях, начиная с творчества и карьеры и
заканчивая личными отношениями.

Водолей
Водолеям следует затаиться. Как бы они ни расширяли круг

своих знакомств, как бы ни пытались идти к цели, все равно бу�
дут оставаться на месте. Отнеситесь к этому философски. По�
тратьте больше времени на себя лично. Прекрасный период для
самообразования и повышения своего профессионального уров�
ня. Скоро вам это потребуется. Успехов могут достичь только те
Водолеи, которые будут идти к своей цели в одиночку и не ста�
нут рассказывать об этом на всех углах. Этот год — подготовительный для того,
чтобы в 2017�м осуществить все свои самые смелые задумки.

Рыбы
Рыбы буквально с начала года почувствуют необыкновенный

подъем и окрыленность. Они поставят перед собой самые высо�
кие цели и благодаря своей тактичности и дипломатичности до�
стигнут их быстрее, чем планировали. Особенно если в профсо�
юзной работе Вы и черпаете свое вдохновение. Иначе Вы быст�
ро потеряете интерес к своему проекту и забросите его. Будут
новые знакомства с интересными людьми и польза от новых дру�
зей. Рыбы почувствуют себя вершителями судеб, так как к ним

часто будут обращаться за помощью и советом.

Желаем всем успеха в 2016 году!



....................................................................... ...
...
..

86

.......................................................................

Металлурги шутят

Как приятно выйти из�за

рабочего компьютера после

восьми часов работы и усе�

сться, наконец, отдыхать за

домашний!

Директор на совещании:

— Ввиду малого времени

на выполнение важного за�

каза я решил ввести денеж�

ное стимулирование.

— О! И какое же?

— Не справитесь к сроку –

лишу премии!

Только в ЗАГСе почётно

трудятся бракопроизводите�

ли и за свою бракованную

работу официально получа�

ют заработанную плату, ка�

рьерно растут и даже стано�

вятся директорами.

— Опишите степень своей

адекватности.

— Я не делаю селфи.

— Вы приняты!

Раньше, когда у меня не

было денег, я связывал это с

отсутствием работы. Сейчас

у меня есть работа. Но, ви�

димо, я что�то делаю не так.

Работа — это место, где ты

В процессе обсуждения массовых
сокращений в компании родился сло�
ган новой акции:

«Уговори уволиться трех коллег и со�
храни свое рабочее место!»

Анекдот дня

зарабатываешь… нервный

стресс, нервный тик, голов�

ную боль. А в конце месяца

тебе выдают немного дене�

жек на лечение.

Плохо, когда просыпаешь�

ся утром и на часах видишь,

что уже опоздал на работу.

Но ещё хуже, когда после

этого взмыленный прибега�

ешь на проходную и злой ох�

ранник, записывая тебя в

журнал, приговаривает: «Со�

вести у людей нет, приходить

на работу в праздник».

Когда я опаздываю на ра�

боту, я могу встретить Бело�

снежку и семь гномов, Халка,

говорящего осла, цирк кар�

ликов, но только не свою

маршрутку…

– Давай просто забудем

все, что между нами было, ни�

когда не будем вспоминать,

этого дня не было, хорошо?!

– Собеседование я, види�

мо, не прошел?

Как быстро летит время: не

успел проснуться, а уже

опоздал на работу.

Пожарник Иван стоял и

бездействовал. Банк горел –

кредит гасился.

Новый управляющий обхо�

дит служебные помещения.

� Скажите, пожалуйста, �

спрашивает он своего заме�

стителя, � сколько людей

здесь работает?

�  Я думаю, процентов

пятьдесят.

Замминистра приезжает с

инспекцией в тюрьму и ви�

дит: ворота открыты, охраны

нет, камеры настежь, при

этом все преступники на ме�

сте!!!

Совершенно ошарашен�

ный увиденным, он вызыва�

ет начальника тюрьмы и го�

ворит:

� Послушайте, у других

сбегают, несмотря на наруч�

ники, решетки, запертые

двери, несмотря на собак и

охрану! Что сделали вы?!!

� Провел им Интернет…

Директор компании гово�

рит начальнику цеха:

– Повышайте производи�

тельность труда или будем

сокращать рабочих!

� А в Управлении числен�

ность в два раза выросла!

� А они на производитель�

ность не влияют, они вашу

считают!

� Выбросите сигарету изо

рта!

� Это не сигарета, шеф, это

карандаш.

� Все равно: на рабочем

месте курить нельзя, даже

карандаш.

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015
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� Ты кем работаешь?

� Ландшафтным дизайнером!

� Ух ты! На компьютере?

� Нет... На бульдозере...

� Надо сказать начальству, чтобы отключи�

ли Интернет в офисе! А то приходишь вече�

ром домой, а посмотреть нечего! Все на ра�

боте уже посмотрел...

Если вам предложили внезапно очень уж

хорошую должность, не обольщайтесь � мо�

жет быть у них там просто некому сидеть в

тюрьме.

Если мою зарплату сложить с зарплатой

олигарха, а потом поделить на двоих, то в

среднем мы с ним шикарно зарабатываем.

Но в том�то и дело, что в статистике�то он

делится, а в жизни не хочет!

Как подумаю, какой из меня инженер —

боюсь идти к врачу.

Шеф подчиненному:

� Ну, ты молодец! Вчера сделал больше,

чем за целый месяц!

� Да просто у меня Интернет не работал!
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От редакции

Загадаем на будущее

АВАНГАРД № 33�34,  декабрь  2015

Определенно, в буду�
щем году руки нам скла�
дывать не придется. Не
резон. Нашему профсо�
юзу, как всегда, пред�
стоят серьезные испы�
тания, ибо обстановка,
социально�экономичес�
кое положение работни�
ков, интересы которых
защищает профсоюз, на
горно�металлургичес�
ких предприятиях ухуд�
шается, и на то есть вес�
кие причины не  только
на местах,  но и обще�

Дорогие друзья! Скоро мы будем встречать новый 2016

год. Всего несколько дней отделяют нас от этого

исторического момента. Люди любят загадывать на

будущее, и всегда с надеждой. Действительно, что ждет

нас впереди? Пока нет ответа. Но предвидеть кое1что

можно, тем более что у нас есть жизненный опыт и кое1

какие знания. Недаром говорят: предупрежден – значит

вооружен.

российского масштаба.
Будем вещи называть
своими именами. Высо�
кая инфляция, ослабле�
ние рубля, а в результа�
те существенное сниже�
ние реальной заработ�
ной платы и денежных
доходов населения,
международная напря�
женность, антироссий�
ские санкции Запада –
вот целый набор тревож�
ных сигналов, которые
нельзя игнорировать.

Надо сказать, что и в

уходящем году мы жили
не просто, а в условиях,
когда тяготы кризиса не�
редко работодатели пе�
рекладывали на плечи
рядовых работников,
уровень жизни которых
заметно  снизился.

Свердловская област�
ная организация Горно�
м е т а л л у р г и ч е с к о г о
профсоюза России мно�
гое сделала для того,
чтобы труд горняков и
металлургов нашего
края был достойным. Ее
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профсоюзный актив сно�
ва показал себя сплочен�
ным отрядом, способ�
ным постоять за себя и
товарищей, за что ему
признательность и бла�
годарность.

В уходящем году мы от�
дали дань памяти нашим
предшественникам – от�
метили 110�летие рос�
сийских профсоюзов. В
будущем году предстоит
еще одна значительная
для нас историческая
дата – четверть века Гор�
но�металлургическому

профсоюзу России, она
будет способствовать ук�
реплению наших рядов.

Но в сторону серьезное
и сложное! Накануне Но�
вого года так хочется ли�
рики, душевной распо�
ложенности от окружаю�
щих людей, просто пони�
мания, что день завтраш�
ний будет лучше дня се�
годняшнего. Пусть на ми�
нуту, на секунду, но мы
окажемся в новогодней
сказке, ведь сказочная
риторика мила сердцу

еще с детства. В каждой
семье будут разноцвет�
ные огоньки на елках,
вкусный праздничный
стол. А главное – согла�
сие и любовь между
близкими.

Здоровья вам, посто�
янной работы, хорошего
заработка, спокойствия,
уверенности , что завтра
будет не хуже, чем се�
годня! Профсоюзной со�
лидарности в отстаива�
нии своих интересов!

С Новым Годом, с Но�
вым Счастьем, друзья!
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Социальное партнерство
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